
Y las auditorías apá Más de uno está extrañado de
que ya acabó enero y la Auditoría Superior de la
Federación sigue sin presentar su programa anual de
revisiones a la Cuenta Pública 2019

USUALMENTE la ASF presenta su plan de acción
en la segunda semana del año a más tardar porque
evidentemente es muuucho lo que hay que revisar y la
mugre que hay que limpiar De ahí que nadie entienda
el extraño silencio del organismo que dirige David
Colmenares Será que el oaxaqueño y su equipo
tienen miedo de incomodar a alguien en Palacio
Nacional o será que ya se creyeron eso de que las cosas
no son como antes y no es necesario hacer auditorías
porque todos son buenos Es pregunta sobre pesos y
centavos

#

QUIÉN SABE de cuál fumó el Presidente pues anda
medio desorientado con el tema de la mariguana
Ayer Andrés Manuel López Obrador les pidió a los
senadores de Morena que legislen pero sobre el uso
medicinal el cual ya está legislado

DESDE junio de 2017 la Ley General de Salud
autoriza el uso de productos con cannabis para
fines terapéuticos Falta por expedirse el reglamento
respectivo pero en eso naaada tiene que ver el Poder
Legislativo Lo que sí les corresponde a diputados y
senadores es sacar adelante la reforma para el llamado
uso lúdico lo cual al mandatario parece que le provoca
un bajón pues les dijo que legislen pero no aprisa O
sea que se apuren pero despacio Así o más claro

MAÑANA que inauguren el periodo ordinario de
sesiones senadoras y senadores se encontrarán
con que por fin no habrá goteras en el recinto
y con escaños no nuevos pero sí retapizados y
relucientes Y lo mejor no es eso sino que en las
cuentas que les entregará la Secretaría de Servicios
Administrativos descubrirán que la remodelación se
pagó con los ahorros que se tuvieron en 2019
QUIENES CONOCEN cómo andan las finanzas del

Senado dicen que le bajaron al gasto poco más de
mil millones de pesos con todo y lo que se destinó a
la remodelación y reparación de los desperfectos que
venía arrastrando el inmueble

UN DÍA eres joven y al otro ves al hijo de Luis
Donaldo Colosio lanzándose como aspirante
a la alcaldía de Monterrey Este sábado Luis
Donaldo Colosio Riojas recibirá el espaldarazo
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de Movimiento Ciudadano el partido que
eventualmente lo postularía

ESTÁ PROGRAMADO que el dirigente emecista
Clemente Castañeda acuda a la ciudad

regiomontana con el pretexto de afinar el papel
de Colosio al frente de la Comisión Operativa
Municipal lo que para más de uno significa el inicio
de una larga precampaña de cara a las elecciones del
próximo año
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Los LeBarón ahora en Guanajuato
Nos cuentan que las cosas en materia de seguridad en Guana
juato están insoportables cada vez más complicadas y que co
mienza a gestarse un gran movimiento de la sociedad civil pa
ra reclamar mayor atención de las autoridades de los distintos
niveles de gobierno Algunos líderes de grupos sociales nos
adelantan han invitado a la familia LeBarón a participar en
una marcha que han denominado Por la vida y la seguridad
y que han confirmado su asistencia Julián Adrián y Bryan
Desde grupos de la sociedad civil nos hacen ver que la figura
de los LeBarón comienza a fortalecerse como insignia en la lu
cha contra el crimen organizado y la inseguridad al menos
desde el ámbito ciudadano nos hacen notar

Viene la batalla del T MEC en Canadá
Ahora viene el baile en Canadá por el T MEC el acuerdo co
mercial de América del Norte Y el encargado de seguir los pa
sos es el embajador de México en suelo canadiense Juan José
Gómez Camacho y la pista de baile no está del todo pareja
Nos comentan que por lo pronto la Cámara de los Comunes
adoptó la moción presupuestal para el tratado en el Parlamento
y el documento aprobado por los congresos de México y Esta
dos Unidos fue presentado en primera lectura para los legisla
dores canadienses Hoy la viceprimera ministra Chrystla Free
land hablará en la Cámara de los Comunes sobre el T MEC y
el diplomático mexicano Gómez Camacho estará siguiendo los
pasos en esta pieza que no será tan sencilla nos comentan
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El virus de tomas crece en la UNAM
Aunque no se trata de algún virus como el coronavirus co
mienzan a mutar las maneras de tomar y cerrar planteles en la
Universidad Nacional Autónoma de México Nos recuerdan
que contrario a los paros de actividades ocurridos a finales del
año pasado cuando las feministas decidieron cerrar legítima
mente algunos centros en protesta por la violencia de género
en la institución ahora quienes toman esas decisiones ya no
son solo alumnas y lo hacen no por la voluntad de la mayoría
sino por la razón de la fuerza Tal situación ocurrió el jueves
nos explican en la Facultad de Ciencias Políticas donde unos
cuantos encapuchados y encapuchadas determinaron en la
madrugada clausurar las entradas al plantel e impedir el ingre
so de miles de alumnos y profesores quienes no pudieron te
ner clases Será que un virus diferente se inoculó en la
UNAM algo distinto a la lucha feminista Habrá alguna vacu
na contra este mal

Tribunal electoral 360
Durante el arranque de los informes de labores de las salas
regionales del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración el magistrado presidente Felipe Fuentes Barrera
pone en marcha en el Estado de México el plan Tribunal
360 que pretende hacer más atractiva y accesible la justicia
electoral para los mexicanos Nos explican que las y los ma
gistrados electorales piensan que si algo tienen en común la
realidad virtual y la justicia electoral es que la ciudadanía
misma está al centro de la experiencia Por esa razón nos
mencionan lanzaron este proyecto con el que se pueden vi
sitar las siete salas del TEPJF desde cualquier parte del mun
do con la ayuda de un teléfono inteligente computadora o
acceso a unos lentes de realidad virtual Órale

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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QUE después de la firma de
finitiva de Estados Unidos del
acuerdo comercial trilateral el
cancillerMarcelo Ebrardestaba
eufórico enlaplenariade los sena
dores de Morena que encabezó el
coordinadorRicardo Monreal y
hastase dio tiempoparahacerbro
mas como que las reuniones de la
Celac son más complicadas que la
negociación del T MEC pero no
tantocomolasde Morena

También aprovechó para repro
char aPorfírio Muñoz Ledo un
diputado alque no legustalaleyen
materia de migración y lo retó a
que presente unapropuesta aun
que el buen humor se le debe ha
ber acabado al secretario anoche
cuando Donald Trump especifi
có la forma en que los mexicanos
pagaránel muro fronterizo

QUE hablando de la disiden
ciaen la4T lahoylegisladoramo
renista y presidenta de la Unión
Interparlamentaria Gabriela
Cuevas se ha convertido en otro

personaje incomodo alcuestionar
lapolíticadelgobiernofederalenel
terreno migratorio

A propósito del con todo respe
to México estápagando el muro
de Donald Trump la ex panista
expresó en redes sociales su di
ferendo con la contención en la
frontera sur Por si alguien te
nía dudas MX de facto es tercer

país seguro 27 mil elementos de
Guardia Nacional contramigran
tes y refugiados Pues sí México
sí le hace lachamba aTrump

QUE laUniversidad del Valle
de México anunció que un grupo
deexpertos eligió anuestracompa
ñera de páginas BárbaraAnder
soncomolaganadoradelPremio al
Periodistapor el Cambio Social en
reconocimiento asutrabajo orien
tado ainformarysensibilizar sobre
los derechos de las personas con
discapacidad distinciónque le será
entregadael 26defebrero enlaPla
za del Estudiante campus San Ra
fael Felicidades Barbie
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1 Solidez histórica El grupo parlamentarlo de Encuen
tro Social anunció la reincorporación de Fernando

Manzanilla quien fue designado vicecoordinador de la ban
cada de Encuentro Social en la Cámara de Diputados El PES
se definió como un promotor y defensor de los derechos so
ciales Y habrá que seguir de cerca en el segundo periodo de
sesiones tanto a Manzanilla como a Jorge Argüelles coor
dinador de la bancada En este primer periodo del segundo
año el PES logró 135 más en aprobación de iniciativas res
pecto del primer año legislativo No debe pasar inadvertido el
gran gesto político de Adriana Lozano al ceder la posición a
un político con la experiencia de Manzanilla Unidad y fuerza
a toda prueba Y todo esto en beneficio de la Cuarta Trans
formación Manzanilla Argüelles vaya dúo

2 Insistente Porfirio Muñoz Ledo no quita el dedo del
renglón No le pareció la manera de tratar a los migran

tes en la frontera sur y analiza la postura gubernamental y
muestra su desacuerdo La responsable del tema migratorio
esla Secretaría de Gobernación Y al referirse al comisiona
do del Instituto Nacional de Migración Francisco Garduño
advirtió Esta persona a la que nunca he mencionado por
nombre es una cuña así le llamo lo contrataron por lo que
sabe hacer No lo critico como persona nada más que es una
tarea muy Ingrata que implica violación a los derechos hu
manos En cambio confirmó la buena relación con el subse
cretario Alejandro Encinas quien dijo está de acuerdo en lo
que se dice y hace Claridad la de Muñoz Ledo quien ade
más confesó que su corazón se aleja de Morena

3 Transparentes El consejero presidente del INE
Lorenzo Córdova llamó al Poder Legislativo a esta

blecer reglas claras para la autoridad electoral en materia
de consulta popular y revocación de mandato e insistió en
la designación de nuevos consejeros electorales que ge
neren confianza y credibilidad para los comicios de 2021
Apuntó que hay muchas decisiones del Consejo General del
INE que requieren al menos ocho de 11 votos como la de
signación de consejeros electorales locales y la facultad de
removerlos si incumplen con sus funciones Por cierto esto
lo puntualiza el mismo día en el que un juez permite que
Edmundo Jacobo Molina secretario del INE mantenga un
salarlo mayor que el del Presidente 108 mil pesos mensua
les ya que tramitó un amparo con el que busca que a su
salario no se le mueva ni un centavo Qué tal
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4 Menos mal Ante la fuga de Integrantes del Cártel del
Pacífico Alfonso Durazo secretario de Seguridad Pú

blica y Protección Ciudadana expresó que esta organización
no ha tenido un crecimiento desproporcionado sino que
existe un reacomodo e inestabilidad en las alianzas de los
cárteles en el país Afirmó que no solamente hay un mapeo
de las organizaciones y cárteles que predominan en el país
sino también de sus liderazgos Sostuvo que toda esa infor
mación debe judicializarse debido a que debe probarse de
manera legal para evitar la liberación de criminales y com
batir el crimen Si en realidad las labores de inteligencia hi
cieran lo suyo la fuga de tres presos en el Reclusorio Sur se
habría detectado a tiempo Bueno si de un túnel no se dieron
cuenta El cártel no crece su poder de convencimiento sí

Desalmados Este viernes concluirán en el Congre
3 so de Jalisco las mesas de diálogo de la Ley de Perso
nas Desaparecidas presentada por el gobernador Enrique
Alfaro en octubre de 2019 Sin embargo no han tenido los
resultados que se esperaban Familiares de personas desa
parecidas acusaron a diputados de simular interés y com
promiso con quienes viven la problemática por su ausencia
en las mesas de diálogo Esperanza Chávez Cárdenas inte
grante del colectivo Por Amor a Ellos les dijo Somos 500
familias en el colectivo y nadie ha encontrado a su familiar
Les digo a los diputados que no quieren salir que salgan a
dar la cara porque a la hora de hacer su trabajo no saben
cómo hacerlo reclamó Una pizca de humanidad por favor
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El desafío más grande
La fuga de tres peligrosos reos del Reclusorio
Sur se perfila como el mayor desalío que le ha
tocado enfrentar a la administración de Claudia
Sheinbaum

Con la intención de emprender un control de daños
el presidente López Obrador dijo que confía en ella
para aclarar el asunto
El tema sin embargo va mucho más allá Plantea
la interrogante de con quién está gobernando
Sheinbaum y cómo se recuperará la confianza de la
gente en esa parte de su equipo
Los reos en un exceso de cinismo huyeron
por la ciudad en un vehículo oficial del propio
Reclusorio Sur con la confianza de quien se
sabe impune
La corrupción que permitió en su momento los dos
escapes del Chapo Guzmán en sexenios pasados no ha
podido ser erradicada por la 4T
Pavlovich y sus correligionarios
En los pasillos de la sede nacional del PR1 se barajan
versiones encontradas sobre la ausencia de Claudia

Pavlovich de Sonora en la reunión de gobernadores
priistas con López Obrador en Palacio Nacional
Algunos los menos dicen que en efecto tuvo un
problema de salud otros dicen que la razón es que
varios de sus colegas le sacan urticaria
No olvida que a la hora de elegir a su nuevo dirigente
nacional los gobernadores le echaron montón a
Claudia que se pronunció por la opción de José Narro
Desde entonces Claudia ha preferido guardar sana
distancia de sus correligionarios cuya cercanía con
el gobierno federal genera todo tipo de suspicacias

Para alusiones personales
La agenda entre el Instituto Nacional Electoral y los
Poderes Ejecutivo y Legislativo es abultada y crece
Hay temas de fondo y alusiones personales
Entre los primeros se encuentran las leyes en
materia de revocación de mandato y consulta
popular así como los nombramientos de
nuevos integrantes del Consejo General
En las alusiones está el intercambio de señalamientos

del Presidente y el consejero Ciro Murayama AMLO
dijo que está esperando la disculpa de Ciro que firmó
un desplegado diciendo que la elección de Calderón
había sido limpia Murayama respondió diciendo que
sí firmó el desplegado pero no a favor de Calderón
sino en defensa de la democracia

Por cierto entre los firmantes de ese despegado hay
funcionarios de la 4T También deben disculparse

Y LOS OTROS DATOS
En 2 019 el Producto Interno Bruto del país fue de 0 1
por ciento el peor registro desde el 2009 según datos
delINEGI

Al ser cuestionado sobre el asunto el Presidente dijo
que él tiene otros datos y que no está preocupado
Es verdad que crecimiento económico y
desarrollo son diferentes pero sin crecimiento
no puede haber desarrollo
El mandatario dice que tiene otros datos que todavía
se desconocen y nadie sabe cómo los obtiene
El INEGI hace mediciones de una gran variedad de
asuntos no sólo de crecimiento económico y sus
métodos de trabajo son del dominio público

pepegrillocronica gmail com
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ROZONES
A dónde va Porfirio

Esta semana a Porfirio Muñoz Ledo se le ha visto muy solo en la Cámara de Dipu
tados pues ninguno de los integrantes de la bancada de Morena lo ha acompañado
públicamente al menos con sus aplausos en sus duras críticas a los operativos de
contención de la Guardia Nacional contra los migrantes Así que en los pasillos de San
Lázaro crece la versión de que cambie de colores partidistas con la enorme posibili
dad de que se enfunde nuevamente en la casaca del Partido del Trabajo con miras a
seguir alzando la voz desde su curul junto con un puñado de diputados cercanos a
él Ya se verá si cambia el guinda por un rojo con amarillo

El desayuno con AMLO
Fue el coordinador de Morena en la Cámara alta Ricardo Monreal quien operó para
concretar el desayuno que el Presidente López Obrador tuvo ayer con senadores
de Morena PES PT y Verde Ecologista en Palacio Nacional pues dicen le interesa
mucho al legislador que entre ambos Poderes se mantenga abierta la vía de comuni
cación sobre todo mañana que arranca el segundo periodo ordinario de sesiones
Durante el encuentro intercambiaron puntos de vista con el mandatario sobre la Ley
de Amnistía outsourcingy la regulación de la mariguana Ya sólo falta la reunión con
diputados

Mariguana las razones de la 4T
Al final la esperada charla por algunos sectores sobre el tema de la mariguana se
realizó ayer y la secretaria de Gobernación no centró su argumentación en el tema
del procesamiento industrial de la cannabis en torno al cual han surgido diversos
intereses La defensa de una eventual regulación de la planta por parte de Olga Sán
chez Cordero se fundamenta en quitar la espada de Damocles según dijo que pen
de sobre la cabeza de miles de campesinos que son pequeños productores y se ven
cooptados y presionados por el crimen organizado El segundo punto destacado fue
el del libre desarrollo de la personalidad Así que lo que se legisle entonces sobre el
tema industrial será decisión del Senado

El despropósito de Batres
El que se metió en camisa de 11 varas con una iniciativa que resultó tan polémica
como compleja fue el senador de Morena Martí Batres Plantea el legislador que
todas las películas habladas en idioma extranjero que lleguen a nuestro país sean do
bladas al español y en lenguas indígenas Si bien es una fuente de empleo la propues
ta no cayó nada bien al gremio cinematográfico donde aseguran que se atenta contra
la obra original y su creación Lo que llama la atención es que hasta el vicepresidente
del Consejo de Empresas Mexicanas de la Industria del Doblaje Carlos Sánchez ve
complicado que se pueda concretar un proyecto en lenguas indígenas pues faltan
estructura actores y traductores Los del gremio ya dicen que es un despropósito del
senador y ocurrencias inútiles

Caravanas en la mira
Solalinde declaró a este medio que las nuevas caravanas estaban echando por de
lante a mujeres y niños para enfrentar a la Guardia Nacional y resulta que ayer el
canciller Marcelo Ebrard lo confirmó ante senadores Incluso dijo que se tiene re
gistro audiovisual de cómo actúan algunos grupos de migrantes Los señores que
vinieron con el grupo aquél a querer pasar el río Suchiate y aventarnos piedras les
pidieron los niños y a las mujeres que fueran al frente y lo tenemos grabado señaló
el funcionario quien no obstante dejó en manos de Migración presentar de consi
derarlo conveniente denuncias penales A ver qué ocurre con la que viene y se dice
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que está conformada por miles

Que Sembrando Vida se quedó corto
Con la novedad no tan buena de que uno de los programas estelares del Gobierno
Sembrando Vida sólo pudo obtener en su primer año de ejecución 13 9 por ciento
del total de plantas que habría proyectado entregar La secretaria del Bienestar María
Luisa Albores encargada programa fue quien informó que la cifra programada era
de 575 millones pero sólo pudo dotarse a los cultivadores de 80 millones Varias
situaciones entre ellas la temporada de secas impidieron que se cumpliera la meta
En cuanto a la estimación de plantas que sí pegaron se estima que son unos 40 mi
llones es decir la mitad Si la dependencia la tuvo complicada en el primer año en
éste se antoja que el reto será mayor pues deben entregar mil 100 millones de plan
tas aunque la dependencia apuesta a que pasó la curva de aprendizaje Ya se verá
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YEIDCKOL Y BERTHA
GANAR O PERDER TODO

1 deporte nacional en Morena es judiciali
Ezartodo lo que se les ponga enfrente Y el

Congreso Nacional del pasado domingo
en el que se eligió a Alfonso Ramírez

Cuéllar como presidente interino no
es la excepción Su validez o no está en
manos del Tribunal Federal Electoral

Ninguno de los dos grupos confrontados el de Yeidckol
Polevnsky y el de Bertha Luján intentan siquiera un
acuerdo Juegan a ganar o perder Ahorrar por completo
al oponente

Cosa de ver nomás como muestra los nombramientos
del Comité Ejecutivo Nacional CEN que se hicieron en
ese sexto Congreso en el que todas las carteras fueron
contrarias a Yeidckol

Tampoco hubo nada para Ricardo Monreal ni para el
mexiquense Higinio Martínez No hubo ningún indicio
de inclusión diríase hay quienes describen al Congreso
como faccioso

El problema sin embargo lo reiteramos es que
quedaron en el peor de los mundos escalaron el conflic
to aumentaron la crispación entre los distintos grupos y
quedaron a expensas de lo que decida el Tribunal
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Como salir de este embrollo
ahora Una charla entre Po

NINGUNO DE levnsky y Bertha no sería su
LOS GRUPOS ficiente a estas alturas Habría
INTENTA UN I116 reconocer Que haY nue

ACUERDO vos actores reales de poder en
Morena por lo que un acuerdo
entre los liderazgos formales no
sería suficiente

Una propuesta para evitar que sea el Tribunal el que
decida su futuro es lo que conversan ahora algunos
morenistas pasa precisamente por establecer una mesa
de negociación en la que participen además de Luján y
Yeidckol representantes de las figuras de poder más
importantes de Morena hoy en día

A saber delegados de Claudia Sheinbaum de Marcelo
Ebrard Gabriel García Ricardo Monreal a Alejandro
Rojas lo consideran su representante Mario Delgado
Ramírez Cuéllar ya es factor Higinio Martínez como
representante de una entidad poderosa numéricamente
Héctor Díaz Polanco como presidente de la Comisión
de Honestidad y Justicia y alguna voz de los intelectuales

Sólo un acuerdo consensuado por todos esos grupos
consideran podría sacar a Morena del atascadero y evi
tar la resolución del Tribunal Resolución ganar todo o
perder todo que propiciaría una división profunda entre
unos y otros

Además la resolución del Tribunal no necesariamente
implica que ahí termine el pleito porque si el Congreso
no es validado Bertha júrenlo seguirá buscando la
manera de tumbar a Yeidckol

GEMAS Obsequio de Tedros Adhanom Ghebreyesus
director general de la Organización Mundial de la

Salud al declarar emergencia internacional por el co
ronauirus de Wuhan Nuestra mayor preocupación es
la posibilidad de que el uirus se propague a países con

sistemas de salud más débiles y que no estén
preparados para tratarlo

MARTHAMERCEDESA CMAIL COM

MARTHAANAYA
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Viajes de ignominia

Ocholegisladores mujeres
yhombres senadores y
diputados de Morena y el

PAN además de una magistrada
están a punto de emprender un
viaje de ignominia a Seúl capital
de Corea del Sur Van con todos
los gastos pagados por la Fede
ración Universal para la Paz a la
cumbre mundial 2020 La Cumbre
abordará una amplia variedad de
temas durante toda la próxima
semana que no tienen que ver con
las comisiones donde participan
los parlamentarios ni se sabe qué
propósito tendría para su trabajo
legislativo esa participación Qui
zás no saben el trasfondo de ese
encuentro internacional ni cono
cen las raíces de dónde surgió esa
Federación Ignorarlo es una ver
güenza saberlo e ir de cualquier
forma es una afrenta

El nombre con el que se bautizó
la Cumbre es rimbombante Lo
grando la Paz Mundial y la Reuni
ficación de la Península de Corea a

Través de la Interdependencia la
Prosperidad Mutua y los Valores
Universales que dice todo y a la
vez no dice nada Pero el fondo del
encuentro deberían de saberlo o
explicar por qué a sabiendas asis
tirán es menos altruista conme
morar los 100 años del nacimiento
de Sun Myung Moon que signi
fica Luna que Resplandece con el
Sol fundador de la Iglesia de la
Unificación desde donde se creó
un imperio económico ypolítico
al servicio de los gobiernos más
conservadores de Estados Unidos
embarcados en la destrucción de
la Unión Soviética

Moon el reverendo Moon
como se le conocía fue en todos
los sentidos un personaje de armas
tomar Tras la fundación de la Igle
sia en 1954 construyó durante
un cuarto de siglo ese imperio de
ideología extremista expandién
dose al mundo en los 80 cuando
el autoproclamado mesías se
convirtió en el feroz gladiador de
la Guerra Fría al servicio de los go
biernos republicanos en Washing
ton y sus aliados en Europa Asia y
América Latina Cuando murió en
2012 su fallecimiento fue noticia
mundial

En el obituario que publicó The
Guardian por su muerte describía
cómo en varios momentos fue pro
pietario o controlaba una arma
dora de autos en China una mina
de titanio una fábrica de armas y
una empresa de industria pesada
en Corea del Sur poseía casinos
hoteles y largas extensiones de
tierra en América del Sur un hotel
en Nueva York una pescadería en
Alaska un campo de golf en Cali
fornia una compañía de compu
tadoras en Japón una universidad
en Nueva Inglaterra periódicos en
Corea del Sur Argentina yJapón
y en Estados Unidos era propieta
rio del periódico The Washington
Times de la agencia de noticias
UPI de la revista Insight de una
cadena de televisión por cable
una casa editorial y el periódico

Tríbune en Nueva York y nume
rosasjoyerías yrestaurantes

Eran los años de gloria del Impe
rio Moon con acceso a los líderes
que peleaban por la destrucción
de la Union Soviética y que servía
a los intereses estratégicos de las
fuerzas más reaccionarias de Es
tados Unidos de su gobierno y los
servicios de inteligencia En Amé
rica Latina entraron por Uruguay
donde gobiernos de derecha e iz
quierda aceptaron sus inversiones
con gusto llegando a ser conocida
su capital como Moontevideo
En Buenos Aires lanzó un perió
dico semanal de adoctrinamiento
Noticias del Mundo que se llegó
a distribuir gratuitamente en las
casas de diferentes colonias de la
Ciudad de México

Asociarse al reverendo Moon
era como acomodarse en la trin
chera de los sectores más arcaicos
en el pensamiento e ideológi
camente más beligerantes The
Guardian recordó en el obituario
que tenía una historia documen
tada de una política teocrática
de extrema derecha de antise
mitismo empapado en rumores
sobre abusos sexuales y que ade
más había estado preso en 1982
en Estados Unidos por evasión fis
cal Todo ese pasado es la síntesis
que recogen las diversas organi
zaciones controladas por la Secta
Moon como fue mundialmente
conocida

Pero a la delegación mexicana
parece no importarle ese pasado
o no tuvieron el cuidado de averi
guar a dónde se iban a meter Las
invitaciones fueron bien recibidas
aunque según personas que cono
cieron del proceso algunos de los
participantes decidieron cancelar
el viaje pero no por lo que signifi
caba asociarse con la Secta Moon
sino por la epidemia de coronavi
rus en China

En la lista de invitados figuran
dos miembros de Morena la se
nadora Luda Meza Guzmán y el
diputado Ulises Murguía Soto Por
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el PAN acudirán las diputadas Ma
deleine Bonnafoux Alcaraz Annia
Sarahí Gómez Cárdenas Ana
Paola López Birlain yJanet Mela
nie Murillo Chávez junto con el
diputado panista Felipe Fernando
Madas Olvera Finalmente en esa
comitiva irá Graciela Guadalupe
Buchanan Ortega magistrada del
Tribunal Superior de Justicia de
Nuevo León

El borrador del programa mues
tra claramente lo que han sido las
prioridades de la Secta Moon El
primer día hay cuatro sesiones so
bre los medios de comunicación
sus desafíos y cómo restablecer
su reputación Los medios fueron
la cabeza de playa del Reverendo
Moon donde la propaganda y la
desinformación encuadrada en

una buena técnica periodística
sirvieron para orientar y alinear a
la extrema derecha en varias na

ciones El otro gran tema sobre el
cual giró el imperio fue la religión
creada por él a partir de raíces
evangélicas donde combinaba
los credos cristianos con el espiri
tualismo oriental y según viejas
denuncias los abusos sicológicos
formaban parte de sus procesos de
adoctrinamiento Estas sesiones se

extenderán por dos días
La delegación mexicana ten

drá exposición a sus técnicas de
enajenación e interactuará con
organizaciones hermanas de
ese movimiento que se enfocan
en acciones tan nobles como la

paz mundial y el desarrollo El
evento al cual asistirán perso

nas de todo el mundo no tiene el
apoyo gubernamental De hecho
las autoridades se deslindaron de

su organización y desarrollo La
Secta Moon no es lo suyo Aquí
por ideología o ignorancia van en
sentido contrario

Quizás no saben
el trasfondo de
ese encuentro

Ignorarlo es una
vergüenza
La delegación
mexicana tendrá

exposición a
sus técnicas de

enajenación
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Recesión
No hay recestón pero es ta apuesta

de ios nostálgicos del neoliberalismo

Andrés Manuel López Obrador
29 719

Esuna contracción pequeña pero
contracción de todas formas El
Producto Interno Bruto tuvo un

descenso de 0 1 por ciento en 2019
según el INEGI La economía nacional
ha registrado ya tres trimestres conse
cutivos con descensos en la compara
ción anual En la definición popular ya
estamos en recesión

Concluye así una década iniciada
en 2010 en la que México tuvo cre
cimiento económico todos los años
La última contracción anual tuvo lu
gar en 2009 como consecuencia de
la crisis económica internacional de
2008 2009 y la epidemia de influenza
A H1NL En esta ocasión la economía
internacional está creciendo mientras
que la de nuestro principal socio co
mercial Estados Unidos se expandió
23 por ciento en 2019 una cifra bas
tante sana para un país desarrollado

El presidente López Obrador sin
embargo ha vuelto a señalar que las
cifras del crecimiento no importan
Están cambiando los parámetros para
medir si tenemos bienestar en México
en nuestra sociedad dijo ayer y co

mo tengo otros datos si hay bienestar
Puede ser que no se tenga crecimiento
pero hay desarrollo y hay bienestar
que son distintos

Para AMLO el crecimiento del PIB
es un parámetro neoliberal No estoy
muy seguro sin embargo que él mis
mo lo crea Durante años cuestionó a
los gobiernos anteriores por no generar
un crecimiento suficientemente rápido
Apenas este 29 de eneros por otra parte
le encargó a Alfonso Romo jefe de la
Oficina de la Presidencia encabezar
un nuevo gabinete de crecimiento
económico Si el crecimiento no im
porta para qué tener este gabinete

Lo que me pidió el Presiden
te declaró Romo el miércoles es
que nos sentáramos todos viéramos
prioridades En pocas palabras nos
dijo sin crecimiento no hay nada que
ofrecerle s a los 50 millones de pobres
porque tenemos que crear empleo y
tenemos que crear un entusiasmo para
que México se convierta en el paraíso
de la inversión que siempre hemos
hablada Esa es la misión

Son dos visiones radicalmente dis
tintas No se puede afirmar que hay
que promover un mayor crecimiento
económico porque esta es la única ma
nera de resolver los problemas de 50
millones de pobres y al mismo tiempo
argumentar que el crecimiento no es
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importante porque es un parametro
neoliberal de medición

Es verdad que crecimiento de
sarrollo y bienestar son fenómenos
distintos pero plantear que el cre
cimiento no importa es un error o
una manipulación de la información
en un momento en que la economía
está estancada o ha caído incluso en
una ligera recesión No hay duda por
otra parte de que la economía na
cional no está creciendo porque no
hay inversión La inversión fija bruta
se desplomó 8 7 por ciento en los 12
meses concluidos en octubre de 2019
Por eso Romo ha recibido el encargo
de convertir a México en el paraíso de
la inversión Ojalá que lo logre

Repartir recursos en programas
sociales puede paliar los daños de
una contracción y sin duda compra
votos pero si no hay crecimiento tarde
o temprano no habrá recursos para

repartir Esto lo han entendido muy
bien los venezolanos que se han dado
cuenta de que los más generosos pro
gramas sociales se colapsan cuando no
hay crecimiento

Romo tiene hoy la misión de re
cuperar el crecimiento mientras el
Presidente mantiene públicamente
que el crecimiento no importa Sus
propósitos son distintos Uno tiene que
aumentar la generación de empleos y
la prosperidad el otro mantener su
popularidad y conquistar votos

CORONAVIRUS
La Organización Mundial de la Salud
ha decretado una emergencia interna
cional por el brote del coronavirus en
China Yase ha comprobado que puede
haber transmisión entre humanos No
hay todavía vacunas y la tasa de mor
talidad de quienes se infectan es alta
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El subsecretario de Gobierno de

la Secretaría de Gobernación
Ricardo Peralta Saucedo fue

invitado a participar como orador
en la ponencia Innovación Políti
ca en México nuevas narrativas

nuevas prácticas como parte la
tercera edición de The México

Conference ciclo de conferen

cias organizado por la Universi
dad de Harvard El funcionario

tendrá la oportunidad de com
partir la innovación en el queha
cer político de la administración
federal desde su trinchera Sin

duda la elección de Peralta como

emisario de la 4T un personaje
con amplia trayectoria académi
ca y en el servicio público podría

ser muy provechosa tanto para
los alumnos de la institución

estadounidense como para el
gobierno de México

La Secretaría del Bienestar

encabezada por María Luisa
Albores reconoce que durante
2019 no se cumplieron al 100
por ciento los objetivos del
programa Sembrando Vida
pero están convencidos después
del aprendizaje que este año sí
cumplirán con una meta incluso
más elevada Nos comentan que
una de las principales razones

por las cuales no se alcanzo la

cifra de 575 millones de plantas
entregadas en viveros fue porque
la Sedeña se quedó muy reza
gada Las dependencia a cargo
de Luis Cresencio Sandoval se

había comprometido a entregar
100 millones de plantas pero
al Analizar el año entregaron 37
millones Eso sí para 2020 hay
total compromiso de todos los
involucrados para cumplir en
tiempo y forma

Al parecer al exgobernador de
Oaxaca Ulises Ruiz Ortiz ya se le
quitaron las ganas de luchar des
de el interior del PRI para tratar de

rescatarlo pues ahora ya quiere
formar su propio partido políti
co ahora que está de moda La
agrupación política Movimiento
por el Rescatede México dirigida
por Ruiz solicitó el día de ayer su
registro ante el INE lo que es el
primer paso para poder convertir
se en un futuro en partido político
Lo cierto es que el exmandatario
oaxaqueño uno de los principales
críticos de la actual dirigencia
tricolor no ha renunciado a su

militancia Será este su siguiente
paso Porque hay que dar por
descontado que en 3 años estará
buscando que la agrupación se
convierta en partido político
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FL ASALTO A I A K ON

CARLOS MARÍN
cmarin milcnio com

Murayama tiene
toda la razón

Porlademocraciaqueseniega
perogozamos hayalternancias
yhastacambio derégimea

Murayama tiene
toda la razón

Invitado a laplenaria del PRD Ciro Mura
yama consejero del INE disertó elmartes
reciente sobre un defecto que debe corre

girse la sobrerrepresentacióndeMorenaenelCon
greso de laUnión

Por el número de diputados y senadores que
tiene el partido en elpoder explicó pareciera que
obtuvo 34 millones de votos cuando lo real es que
fueron 24 Se está adjudicando 10 millones más

Cómo fue posible Porunproblemalegal 5 5 mi
llones de esos 30 millones de electores que vota
ron por López Obrador votaron también por la
oposición Los contrapesos desaparecieron di
jo porque el artículo 91 de la Ley General de Par
tidos Politicos establece que cuando hay coalición
en convenio se decide a quién le corresponden los
triunfos en los distritos Lade Juntosharemoshis
toria le adjudicó 114 triunfos apartidos que no tu
vieron mayoríadevotos Lacoalición fuejuntaen
292 distritos yganó en 220 pero laciudadaníavotó
porMorena no por el PES que perdió su registro
nipor el PT quedó en séptimo lugar Los triunfos
se deben a Morena pero el 91 permitió que se ca
muflajearan como si pertenecieran al PES y el PT
y disfrazaron 114 triunfos Mientras esto no se co
rrija las minoríaspueden acabar siendo artiñcial

mente mayorías parlamenta

rias Y la mayoríapuede acabar
teniendo minoríasparlamenta
rias Es un defecto mayúsculo
Lavoluntad popular concluyó
está distorsionada

Murayama no dijo nada que
no hubiera dicho y documenta
do en un ensayo imprescindible
en Nexosdejulio delañopasado

Interrogadoayeralrespecto AndrésManuelLópez
Obrador sefue sobreelconsejero Demaneradespec
tiva recordó que en 2006 Ciro firmó un desplegado
avalandoloquepara el entonces candidatoperdedor
fueunjamásdemostrado fraudeelectoral ydeman
dódeélylosdemás firmantesunadisculpa

El texto aludido se publicó el 3 de agosto apoco
de instalarse el célebre plantón bajo el título La
coexistencia de lapluralidadpolítica reclamala de
fensade las instituciones de nuestrademocracia

Decía que se habían celebrado unas elecciones
auténticas que ninguna fuerzapolítica ganó todo
niperdió todo yque laconvivenciayla competen
ciapolítica sonprincipioyfinde la democracia

Firmaron votantes de diferentes candidatos y
partidos unidos por convicciones que son la base
parauna coexistencia de la diversidad política to
leranteyproductiva

Elnovenoyúltimopunto rezaba Nuestras insti
tuciones electorales sonunpatrimonio público que
nadie debe lesionar Son el soporte de una de las li
bertades fundamentales que los mexicanos hemos
conseguido la libertad de votar y ser votados sin
que nadie manipule nuestro mandato

Con Murayama entre los 130 nombres firma
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ron el Nobel Mario Molina ex rectores historia
dores ex consejeros electorales artistas perio
distas intelectuales y encuestadores que tam
poco se disculparán

Disertó sobre un
defecto que debe

corregirse la
sobrerrepresen

taeión de Morena
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Los reos y losjueces
No no hay callejones con salida

Florestán

a fuga de tres reos de alta peligro
A sidad que por decisión de unjuez

fueron trasladados de un penal de
máxima seguridad al Reclusorio Sur recupera
muchas lecturas del corrupto sistema peniten
ciario de México yla actuación entre ladudayla
sospechade algunosjueces

Debo decir que todalaevasiónfue grabadapor
las cámaras de seguridad delpenal pantallas que
nadie monitoreó porque como me dijo ayer la
secretariade Gobierno de Ciudadde México Ro
sa Icela Rodríguez tienen varios videos El pri
mero va de las 9 de la noche del lunes a la una de
la mañana del martes Ahíse registran muchos
movimientos en la estancia de los dormitorios
con laspuertas abiertas de las zonas unoydos
en el que se aprecia a ochopersonas entre reosy
custodios Luego hayotro donde se ve unbarro
te cortado que les permitió pasar auna segunda
área común donde cortaron la reja con unas ci
zañas sembradas Llegaron alaplantabaja reco
rrieronvariosmetrosyporunaescalerasaltaron
el cinturón interno donde estaban losvehículos
que es laúltima imagen que tienen de ellos

Lo demás se infiere se subieron al transporte
que alas 05 50 salió de laaduanaparatrasladar a
otro reo al hospitaly salió sin ser revisado como
obligaelprotocolo Ahí se lespierde lapista

Al término del pase de lista de las 07 30 a las

08 15 delmartes reportaron lafaltade tres inter
nos yes cuando activaron las alarmas

Peroya se habían fugado
Un punto central es por qué reos de alta peli

grosidad no están en penales de máxima seguri
dad Yla respuestamás frecuente es pordecisión
judicial que los amparanparaser o no traslados
depende delpenal más suave

Lo quevimos el martes como dijo la secretaria
Rodríguez es una otra red de complicidad inter
na yagrego que laperfecciónde la fugaconfirma
la altapeligrosidadde los evadidos todos del cár
tel de Sinaloa detenidos confines de extradición
a Estados Unidos

Qué pena con el fiscal Barr

RETALES

1 REPITEN Apenas ayer Claudia Sheinbaum
se pronunciaba contra el internamiento de de
lincuentes de alta peligrosidad en los recluso
rios cuando fue consignado al Norte un sobrino
de Rafael Caro Quintero al día siguiente de lafu
gaen el Sur
2 VUELOS Aeroméxico no suspendió sus vue
los a Chinapor el coronavirus Los canceló en di
ciembre por falta de los slots que desde hace 10
años estabapidiendo Andrés Conesa denunció
el trato discriminatorio a las compañías nacio
nales
3 CERO El crecimiento de México en 2019 fue
negativo 1 por ciento por primera vez en 10
años El Presidente respondió que él tenía otros
datosque muestran mejoría enbienestarycon
sumo lo que puede ser Pero lo que no puede ser
es lograr desarrollo ybienestar sin crecimiento
como me aceptó el miércoles Alfonso Romo i

Nos vemoselmartes pero enprivado
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El Chapo v la cuatrote

Para desgracia del go
bierno de López Obra
dor el nombre del Chapo

lo va a perseguir como lo hizo
con otros gobiernos Si el go
bierno de AMLO ha festinado
con fanfarrias las acusaciones

de la justicia estadounidense
contra García Luna de recibir
sobornos del Chapo para ope
rar es muy probable que la fuga
de subalternos del peligroso
narcotraficante de un penal de
la CDMX gobernada por Mo
rena quede vinculada a la cua
troté junto con los sucesos de

Culiacan en los que ese grupo
de criminales liberó al hijo de
Guzmán en una operación pa
ramilitar que le dio la vuelta al
mundo

Significa esto que hay nexos
de los colaboradores de AMLO
de su gobierno con el Chapo
Con seriedad no hay manera
siquiera de insinuarlo Pero
es claro que la ineptitud del
gobierno en materia de seguri
dad la carencia de una estrate
gia eficaz y el pavor que tienen
para hacer valer su papel de
autoridad ante los criminales
ha sido aprovechado de manera
sistemática y eficiente por parte
de los grupos que conforman la
delincuencia organizada

La fuga de destacados miem
bros del Cártel de Sinaloa hace

un par de días ha sido otra de
las efemérides que documen
tan la inusitada exhibición de

fuerza que ha hecho esa orga
nización delictiva en tan sólo
unos meses Si la toma de

Culiacán por parte del cártel
sinaloense que concluyó con
la liberación del hijo del Chapo
fue un escándalo la fuga no se
queda atrás y no por su espec
tacularidad sino al contrario
por su simpleza Es quizá una
de las fugas menos espectacula
res de que tengamos noticia en
las últimas décadas Ni siquiera
tuvieron que brincar una reja o
esconderse disfrazados

El presidente López Obra
dor dijo que lo de la fuga es
taba muy raro no pero al
parecer no es raro lo que está

pasando al esconderse la au
toridad al escoger la inacción
como estrategia de combate
quienes están del otro lado eli
gen salir y tomar acciones lo
mismo responder un ataque
liberar a uno o fugarse para no
ser extraditados Lo que está
raro es que el gobierno no los
combata que a situaciones
alarmantes como la evasión
de los reos mencionados el
titular de Seguridad diga que
las fuerzas criminales se están
reacomodando

Los penales son un problema
añejo en nuestro país Las riñas
colectivas que normalmente
acaban con muertos y decenas
de heridos los amotinamien
tos violentos la venta de cada

espacio y beneficio que se logre
en los penales que son fruto
de la corrupción la extensión
que se practica adentro y afuera
de los reclusorios las bandas
criminales que prácticamente
administran varias cárceles no
son problemas nuevos que se
le deban adjudicar a los nuevos
gobiernos de Morena Sin em
bargo hay que subrayar que no
entraron al gobierno hace dos
semanas que llevan más de un
año y que en general sus resul
tados en seguridad dejan mu
cho que desear y que día con
día se agrava la situación

Por lo pronto los adversarios
de la cuatroté ya tienen cómo li
gar al Chapo con este gobierno
cosa que en el pasado los de
Morena hacían con singular ale
gría La vida da vueltas

Los adversarios de la cuatrotéya tienen
cómo ligar al Chapo con este gobierno cosa
que en el pasado los de Morena hacían con
singular alegría La vida da vueltas
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Lo que está ocurriendo con la política migratoria es una tra
gedia desde cualquier punto de vista que se quiera adoptar
Es una tragedia que Trump nos ponga como ejemplo de las
políticas restrictivas que busca imponer y que asegure que
estamos pagando el muro a través de esas políticas Es una
tragedia que la nueva Guardia Nacional deba tener estacio
nados a más de 20 mil elementos en las fronteras en lugar
de estar combatiendo la delincuencia Es una
tragedia que el Instituto Nacional de Migración
decida prohibir la visita a los centros migratorios
de asociaciones religiosas y de la sociedad civil
que estaban autorizadas a ingresar en ellos y que
sin dar razón de una decisión o de la contraor
den se decida en la mañanera que siempre sí
pueden ingresar Es una tragedia para la imagen
internacional de México que sentó buena parte
de su prestigio en su tradición de asilo político
y apoyo a los refugiados Y es una tragedia por
que muestra como sucede con la forma en que
se ha tratado a Porfirio Muñoz Ledo el grado
de intolerancia y poca sensatez que impulsa a la
mayor parte del oficialismo sea en el Congreso
el gobierno o los medios

Muchas veces hemos dicho en éste y en otros
espacios que el endurecimiento de la política
migratoria no debe interpretarse sólo como una
imposición del presidente Trump sino como una
exigencia de nuestra seguridad nacional Había

que remediar el gravísimo error de origen el pa
ciente cero de esta crisis que fue la decisión de
una política de puertas abiertas a los migrantes
que desearan entrar al país Se abrieron puertas
se dio apoyo logística y hasta recursos para que
pudieran llegar los migrantes de muchos países
a nuestra frontera norte donde se toparon con
la cerrazón migratoria de la Unión Americana

Cuando Trump amenazó con los arance
les nuestras fuerzas de seguridad sobre todo la
Defensa Nacional estaban ya en alerta ante la
creciente ola migratoria que violaba cualquier
norma de seguridad Revertir la política que se
aplicó en los primeros meses de esta adminis
tración era una exigencia interna insistimos de
seguridad nacional Ningún país tiene fronteras
abiertas donde se puede ingresar sin siquiera
identificarse
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Pero el mal estaba hecho y para contener esas oleadas
migratorias había que imponer orden y para colmo hacerlo
supervisados y exhibidos por la Casa Blanca La idea nunca
ha sido cerrar México a la migración pero sí ordenarla que
todos quienes ingresen estén identificados y se sepa su ori
gen y destino Desgraciadamente la frontera sur es de una
porosidad alarmante y eso ha ido de la mano con un acuerdo
que en los hechos nos convierte en un tercer país seguro en
el que Estados Unidos deja en México a todos los solicitantes
de refugio mientras decide a quién deja entrar y a quién no Y

no entra casi nadie de más de 84 mil extranje
ros que han solicitado asilo a la Unión Americana
desde territorio mexicano sólo se han aceptado a
once y esos once casos están bajo revisión

Mientras tanto no siempre impulsadas por la
desesperación o el interés humanitario siguen
llegando caravanas y cada una se torna más vio
lenta que la anterior Entre hoy y mañana se es
pera la que llaman la caravana del diablo Las
imágenes de Guardias Nacionales persiguiendo
a quienes intentan ingresar ilegalmente al país
se repetirán hasta el hartazgo Con un agravante
una vez más se dejan solas y expuestas las insti
tuciones como la Guardia Nacional o el Ejérci
to en acciones que en realidad son decididas
por las autoridades civiles que no aparecen o
cuando lo hacen profundizan la desconfianza y
el enojo como el INM o la CNDH

En nada ayuda que en su soberbia y forma de
entender las relaciones entre los países Donald
Trump se vanaglorie de que México se haya con
vertido en el muro que prometió construir en la
frontera que asegure que México es el que paga
por él lo que de alguna forma es cierto o que
diga que estamos haciendo una labor maravillo
sa en ese sentido Y que no tengamos respuesta
alguna ante ello La dureza que las autoridades
utilizan contra cualquiera de sus críticos desapa
rece como por arte de magia cuando se trata de
Trump No tiene por qué pelearse el Presidente
pero cnadie puede en el oficialismo criticar las
declaraciones de Trump Ni sus redes sociales
utilizan para criticarlo

No logro entender por qué no se puede esta
blecer una política ordenada coherente y sensata
en nuestras fronteras que muestre que más allá
de Trump la seguridad migratoria es parte de
una exigencia y una responsabilidad nacional

respetuosa de la ley y del derecho Quizá porque para eso se
requiere además de una estrategia y una visión global dar la
cara y también poner distancia aunque sea declarativa con
los dichos del inquilino de la Casa Blanca
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Un presidente que no
odia pero tampoco olvida
Andrés Manuel López Obrador se sumó ayer al asedio que
padece el 1NE desde que se inició la Cuarta Transformación

El Presidente llamó desquiciados a los consejeros del
instituto Dice que están enojados porque va a haber demo
cracia No olvida lo que sigue llamando fraude del 2006

Fustigó a uno en particular Ciro Murayama Usó pa
labras que reflejan resentimiento Este señor firmó un
desplegado siempre digo lo que pienso mi pecho no es
bodega porque yo no odio pero no olvido

No dijo el Presidente de qué va el famoso desplegado
pero Ciro Murayama sí lo recuerda muy bien Le dijo a
Javier Risco de laXEW que se trata un texto que firmaron
120 personas académicos articulistas rectores artistas

En ese texto hacen un llamado a la concordia en aquellos
aciagos días de la toma de avenida Reforma de la presiden
cia legítima y del sonado al diablo con sus instituciones

Y para que no haya dudas de sus dichos Murayama su
bió una copia del desplegado a sus redes sociales Nunca
apoyaría un atropello al voto aseguró

El ataque al instituto lanzado desde la mañanera
se produce de cara a la renovación parcial del Consejo Ge
neral cambian cuatro de los 11 consejeros prevista para
abril próximo Se inscribe en el marco de la estrategia de la
4T para cooptar al órgano electoral Va desde la promoción
de reformas legales que atentan contra la autonomía del
instituto hasta la infiltración de funcionarios afines

Pero también el uso del órga
no de control interno para ame
drentar a sus funcionarios y la
estrangulación financiera

Al INE le bajaron mil 72 millo
nes de pesos de su presupuesto
en el 2020 Más o menos el 12
por ciento Eso obligó a achatar
los objetivos en un año don
de arranca el proceso electoral
para las elecciones del 2021 en
las que serán renovadas 15 gu
bernativas Baja California in

cluida y la Cámara de Diputados federal
Se proyectaba por ejemplo la renovación de 16 millo

nes de credenciales Van por 14 millones Va no será posible
modernizar los equipos que permiten al instituto monito
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rear los promocionales de los partidos y autoridades elec
torales Se cancelan esos v otros muchos provectos

Murayama estuvo en la Cámara de Diputados esta
semana Fue a decir una verdad que incomoda a Morena y
a sus aliados de la Coalición Juntos Haremos Historia están
sobrerrepresentados

Documentos en mano hicieron ver que Morena y sus re
moras obtuvieron sólo el 44 por ciento de los votos en todo el
país Les recordaron que tienen el 62 por ciento de las curules

Casi todo mundo se queda con la idea de que More
na obtuvo el 53 por ciento de votos lo cual es cierto para
la elección presidencial pero no para la de diputados le
contó a Risco

Y más eso quiere decir que las oposiciones tuvieron el
56 por ciento de los votos La mayoría votó por construirle
un contrapeso al Presidente Pero por defectos legales y por
ser una estrategia particular Morena y sus aliados lograron
la mayoría absoluta puntualizó Murayama

0 Marcelo Ebrard le dio ayer un rozón a Porfirio
Muñoz Ledo sin mencionarlo por su nombre Lo hizo al
abordar el complejo tema de los flujos migratorios en la
reunión plenaria de los senadores de la Coalición Juntos
Haremos Historia El canciller fue claro al advertir que nin
gún migrante que quiera ingresar por la fuerza se podrá
quedar en México La ley lo dice subrayó

Enseguida entre risas de los senadores de Morena des
tacó Por ahí hay un diputado que no le gusta la ley pues
que presente una propuesta dijo

Posteriormente al final ele la rueda de prensa que ofre
ció en el Senado le preguntamos al canciller si ese diputa
do al que no le gusta la ley se llama Porfirio Muñoz Ledo

Todos sabíamos que hablaba de él También Marcelo
Y aunque recurrió al sarcasmo se rehusó a personalizar

Nunca lo hago El exhorto es que presente las iniciativas
porque nosotros lo único que hacemos es cumplir la ley

La ley no establece que algún grupo pueda transitar por
territorio mexicano sin cumplir las leyes mexicanas No lo
he visto por ninguna parte Pero si alguien piensa que eso
está bien que lo presente Si se aprueba nosotros lo aca
tamos puntualizó

Al INE le bajaron
mil 72 millones

de pesos de su
presupuesto
en el 2020
Más o menos

el 12 por ciento
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Prensa desestabilización e inseguridad
zz11

En1990 el entonces regente capitalino
Manual Camacho Solís se preocupó
demasiado por la crítica periodística
al presidente Salinas y las respues

tas agresivas del poder En su razonamien
to como politólogo Camacho llegó a decir
que los enfoques estratégicos cuidan secto
res igualmente estratégicos Siempre tuvo

presente el asesinato del columnista Manuel
Buendía en mayo de 1984 y cómo afectó al
Gobierno de De la Madrid

Hoy muchos fierros periodísticos están en
la lumbre Y aunque el Presidente de la Repú
blica sea ajeno a ellos el sector de la prensa
aparece vulnerable sin la preocupación del
Estado Raymundo Riva Palacio Héctor de
Mauleón MartínMoreno Ciro Gómez Leyva
Alejandro Lelo de Larrea Sergio Aguayo
Denise Dresser decenas de periodistas del
interior aparecen acosados por amenazas y
varios asesinadosysobre todo los emblemáti
cos chihuahuenses asesinadosJavierValdezy
Miroslava Breach

Ningún caso involucra al Presidente pero
sí afecta al Estado Buendía solía enumerar

los sectores estratégicos como factores de
inestabilidad prensa disidentes funciona
rios militares jefes religiosos empresarios
diplomáticos políticos encumbrados Y a
cadauno de ellos les llegó laviolenciayel país
perdió estabilidad

Las estrategias de seguridad del Estado
no sólo deben atender el objetivo de la delin
cuencia sino que están obligadas a la previ
sión de sectores estratégicos afectados por
la violencia Camacho siempre se preocupó
como funcionario por proteger a los críticos
y disidentes porque a veces ataques contra
ellos eranformas de provocaciónde la inesta
bilidad política El Presidente tiene derecho
a responder críticas rebatir y replicar pero
el Estado posee la prioridad de proteger a la
crítica El problema no es el poder sino los
fanáticos que con facilidad amenazan los
políticos resentidos comoHumberto Moreira
ylos delincuentes que no quieren una prensa
que revele complicidades delictivas

La desestabilización es el principal riesgo
de la falta de unenfoque estratégicode laesta
bilidad nacional como seguridad del Estado
ZonaZero
El Cártel de Santa Rosa de Lima de El Marro

y el Cártel Jalisco Nueva Generación son dos
objetivos de la ofensiva de seguridad no así
el Cártel de El Chapo Éste último podría ser
incluido en la lista a petición específica del
fiscal estadounidenseWilliam Barr

Lasop n onesexpresadasporlos
columnlstasson Independientes ÍKSmShh leemás

y no reflejan necesariamente SflEgjF columnas
el punto de vista de 24 HORAS
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ROMO VA POR MÁS

espués de José María Córdoba Montoya
D ningúnjefe de la Oficina de la Presidencia

de la República había concentrado tan
to poder político como Alfonso Romo
Garza como para propiciar primero la

ü renuncia de un secretario de Hacienda
segundo desplazar al actual titular de las

finanzas públicas del gabinete económico
Romo quien el miércoles fue nombrado coordinador

del Gabinete para el Decrecimiento perdón Crecimiento
Económico empezó a demostrar su poderío hace seis
meses cuando orilló a renunciar al primer secretario de
Hacienda de la4T Carlos Urzúa quien no tuvo pelos en
la lengua para expresar los motivos de su renuncia que
presentó al Presidente el 9 dejulio de 2019 Discrepancias
en materia económica hubo muchas Algunas de ellas
porque en esta administración se han tomado decisiones
de política pública sin el suficiente sustento Estoy con
vencido de que toda política económica debe realizarse
con base en evidencia cuidando los diversos efectos que
esta pueda tener y libre de todo extremismo sea éste de
derecha o izquierda Sin embargo durante mi gestión
las convicciones anteriores no encontraron eco Aunado

a ello me resultó inaceptable
la imposición de funcionarios
que no tienen conocimiento de
la Hacienda Pública Esto fue

motivado por personajes influ
yentes del actual gobierno con
un patente conflicto de interés
Y por si no había quedado claro
que fue Alfonso Romo quien

propició su renuncia Urzúa posteriormente precisó Es
precisamente a él a quien aludo en mi carta de renuncia

Con la decisión de nombrar coordinador del Gabinete

para el Crecimiento Económico a Romo Andrés López
Obrador no sólo le quitó al actual titular de las finanzas
públicas el poder político sino también el poder econó
mico Aunque a decir verdad tanto Carlos Urzúa como
Arturo Herrera llegaron menguados al cargo porque el
Presidente confió a Raquel Buenrostro Oficial Mayor de
Hacienda el manejo de todas las compras del gobierno el
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control del billete pues Pero le dio otra repasada a Arturo
Herrera ya como titular de Hacienda cuando designa a
la señora Raquel jefa del del SAT sin pedirle su opinión
El miércoles le dio la puntilla con el nombramiento de
Romo Consciente de que ha perdido punch en el ga
binete el titular de Hacienda no asiste a las reuniones de
los consejos de varias dependencias como Pemex Bajo
este escenario no sería extraño que un día no muy lejano
Romo convenza al Presidente que se deshaga de Herrera

AGENDA PREVIA Proveedores de Pemex están de
plácemes porque la secretaria de Energía Rocío

Nahle les prometió pagar los adeudos que arrastra
con ellos desde hace meses la ex empresa productiva

del Estado que ascienden a 6 mil millones de pe
sos La Universidad Autónoma Popular de Veracruz

institución que atraveiesa por problemas recibió un
respiro en el pago de rentas por el uso de inmuebles
ya que el gobierno de Cuitláhuac García entregó la

Casa Veracruz a esa casa de estudios

LUISACENDA HOTMAIL COM

LUISSOTOAGENDA
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Varias de las piedras angulares para que la
economía nacional vuelva a crecer han sido
colocadas en sólo unos días Mas para que

ésta se reafirme funcione a toda su capacidad y pro
duzca los resultados que se desean es indispensable
fijarlas con una mezcla de confianza y credibilidad
en un contexto de indispensable seguridad De per
derse esta oportunidad muy difícilmente otra vol
verá a presentarse

El primer soporte de esta inmejorable perspec
tiva es laprotocolización del T MEC que tuvo lugar
enWashington el miércoles pasado Sobre esabase
México puede incrementar el intercambio comer
cial que tiene ahora con sus socios Canadá y Es
tados Unidos Entre este país y el nuestro esa ac
tividad hoy asciende a unos mil millones de dó
lares por día

Sobre el nuevo Tratado el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dijo Es una buena noticia por
que va a significar más confianza en México para la
llegada de inversiones para que se instalen empre
sas que haya trabajo con buenos salarios que haya
bienestar para nuestro país y para su pueblo

Previamente como un segundo pilote que se po
dría considerar como el verdadero arranque de una
mejor relación entre el gobierno y los empresarios se
anunció la inversión de casi 100 mil millones de dó
lares en 137 proyectos en el sector energético con lo
cual se dará un fuerte impulso a la economía

Un tercer punto de apoyo como respuesta a la ne

cesidad de que la economía crezca y a fin de que una
de sus vertientes derive en mayor mejoría de las con
diciones de vida de los mexicanos es la apertura de
la llave del gasto público

Con esa decisión las obras más representativas de
la administración federal como la refinería de Dos
Bocas el Tren Maya y el Aeropuerto Felipe Ángeles
se redinamizará la economía y eventualmente so
lidificará sus objetivos sociales

Atorando a la realización de estos es un acierto que
Andrés Manuel López Obrador haya nombrado co
mo Coordinador del Gobierno para el Crecimiento
Económico a su también jefe de la Oficina de la Pre
sidencia Alfonso Romo Garza Todo mundo sabe
que de largadata el regiomontano es un exitoso em
presario pertenece al sector es interlocutor válido y
accesible a todos los detentadores de capital y con
la capacidad de decisión y ejecución que lo carac
terizan será la clave para concretar lanueva etapade
la economía mexicana que ya está aquí

Con esos arreglos ninguno de los cuales es for
tuito el titular del Poder Ejecutivo tendría razón al
menos por el momento en desdeñar la caída del PIB
a 0 1 en 2019 Que ese indicador es el peor en una
década es incontestable pues es oficial Pero que la
situación puede cambiar para mejor prácticamente
en lo inmediatopor lasprometedorascondiciones de
hoy también es incuestionable

Empero para potenciar esta coyuntura es impe
rativo que el gobierno y expresamente el presidente
de la República mantenga una constante en sus de
cisiones económicas y en su relación con el empre
sariado que ha sido leal con él y se mantiene firme
con el país pese a algunos malos momentos

Si a eso se agrega la contención de la crimina
lidad que necesariamente se traduciría en mayor
seguridad para todos el círculo virtuoso con im
plicaciones políticas económicas y sociales se re
crearía de forma continua en un proceso de ga
nar ganar para todos

SOTTO VOCE Loable la postura del presiden
tede la República sobre el ataque a la libertad de ex
presión y los derechos humanos Su premisa de que
nada atente contra la ciudadanía fortalecerá la de
mocracia Bien que los gobernadores priístas apo
yen el Insabi tarde o temprano por lo que se ve los
del PAN se sumarán al programa El estado de Mo
relos se desintegra entre la corrupción la crimina
lidad y el abandono de las autoridades Alguien fre
nará ese proceso

ombeluniversal gmail com
mariobeteta
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ASTILLERO

Sheinbaum y el crimen desbordado Aún sin
medidas eficaces Tiempos políticos y
prelectorales Inegi desaliento económico

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LAFUGA CONCERTADA de tres
internos en el Reclusorio Sur con la
colaboración de personal carcelario
de niveles incluso altos ha puesto
de relieve lo que no necesita mucha

confirmación en la Ciudad de México se vive
una espiral de dominio de grupos delictivos de
distinto calado y en distintos escenarios sin
que hasta ahora la administración encabezada
por Claudia Sheinbaum haya encontrado una
fórmula eficaz para ir frenando tal ascenso
criminal

NO ES UN problema surgido específicamente
en esta administración ni han asomado eviden
cias de colusión o complicidad de parte de los
mandos realmente cercanos a la gobernadora
Sheinbaum aunque es evidente que hay una
profunda y sostenida corrupción en el tejido
general de los ámbitos policiacos carcelarios y
judiciales de la capital del país

ALGUNOS DE LOS funcionarios nombrados
por Sheinbaum en la Secretaría de Seguridad
Pública y la procuraduría local de Justicia han
sido evidentemente inadecuados para el tama
ño del reto La llegada de un policía de carrera
con mano dura y presunta ascendencia sobre
los grupos mañosos que aún controlan el mun
dillo de las relaciones entre delincuentes po
líticos y policías no ha podido aportar buenos
resultados Ornar García Harfuch ha tenido
reveses como sucedió en el caso de la masiva
detención de presuntos delincuentes en Tepi
to a los que luego otorgaron libertad por vio
laciones al debido proceso y las expectativas
de mejoría en seguridad pública que generó se
han quedado en lista de espera

COMO TODOS LOS gobernantes de la ca
pital del país desde el partido que sea y en el
periodo que sea Sheinbaum es una aspirante
natural a la próxima candidatura presidencial
por parte de Morena Goza de especial afecto
por parte del jefe partidista y actual ocupante
de Palacio Nacional quien no ha dudado en
mostrar abierto respaldo a Sheinbaum en mo
mentos críticos Además ella está en el primer

círculo político y de afectos del obradorismo

GOLPES COMO EL dado en el Reclusorio
Sur los robos a mano armada en vialidades
principales y audacias como el asalto de ayer
a una joyería en la avenida Altavista en San
Ángel tienen visos peculiares que pueden ir
más allá de la tendencia al alza de fenómenos
similares en todo el país donde el registro de
hechos delictivos graves es peor que en la Ciu
dad de México En tiempos de combates polí
ticos y prelectorales como los que ya se viven
todo escenario es propicio para asestar golpes
a los adversarios

LOS RESULTADOS QUE tenga en este difícil
tema de la seguridad pública donde la heren
cia dejada por Miguel Ángel Mancera ha sido
negativa tendrán impacto en la valoración
política de su gestión y en la apertura o cierre
de posteriores oportunidades de avance en la
escalera electoral a la que ella deberá aportar
candidaturas y campañas morenistas gana
doras en las elecciones intermedias de 2021
como un escalón necesario rumbo a las presi
denciales de 2024

LOS DATOS QUE dio a conocer ayer el Insti
tuto Nacional de Estadística y Geografía Ine
gi son desalentadores la economía mexicana
tuvo una caída de 0 1 por ciento respecto del
año anterior en cuanto a producto interno
bruto Los peores resultados desde 2009 en
una estimación preliminar que al parecer no
cambiará en lo sustancial cuando quede en fir
me según lo que conforme al lenguaje técnico
del caso proviene de la estimación oportuna
del producto interno bruto con series desesta
cionalizadas

ADEMÁS DE ESTAS cifras oficiales en la
vida cotidiana hay constantes muestras de este
desaliento económico que algunos especialis
tas ya consideran una recesión El gobierno del
presidente López Obrador se alista a poner en
marcha acuerdos de inversión y desarrollo que
podrían mejorar los números en próximas me
diciones aunque también persisten factores
externos de inestabilidad y riesgo que podrían
afectar los esfuerzos internos Hasta el próxi
mo lunes
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Migrantes
n qué cabeza cabe que me

f diante un oficio de un fun
Lj cionarío del Instituto Nacio

nal de Migración se pretenda impedir
así sea temporalmente que defensores
de derechos humanos y organizaciones
de protección a los migrantes ingresen
a las estaciones migratorias y estancias
provisionales para realizar su trabajo
De un plumazo se pretendió impedir
que se ejerciera la voluntad y el derecho
a defender a los migrantes y que éstos
tuvieran representación legal asistencia
o acompañamiento en una situación
sumamente vulnerable Se pretendió
dinamitar con una simple hojita bu
rocrática el andamiaje más básico de
protección internacional a personas en
condición de detención migratoria y de
paso los compromisos del Estado mexi
cano en esa materia Tamaño despro
pósito no es un hecho aislado y por lo
tanto no puede considerarse que el ofi
cio del licenciado Antonio Molina Díaz
sea una ocurrencia sino una acción en
lalógica de restringir a los defensores de
migrantes Obviamente el funcionario se
excedió en sus facultades y en la lectura
de ío que era necesario para seguir una
política migratoria que complazca las
exigencias del presidente norteamerica
no y evitar que cumpla sus amenazas El
caso es que por lo menos el 29 de enero
según denuncian las organizaciones no
se permitió el acceso a la mayoría de las
estaciones migratorias

Por más que la propia Segob haya
desconocido el contenido del famoso
oficio al tiempo que reconocía su exis
tencia no deja de ser ilustrativo del tipo
de cosas que ocurren en materia migra
toria desde que Trump amenazó con so
rrajar a México cargas arancelarias si no
frenaba la migración indocumentada y
mantenía enterritorio mexicano atodos
aquellos que buscan asilo o refugio en
Estados Unidos y ya de paso mandaba a
los mexicanos que piden lo mismo a que
esperen el tiempo que sea y mientras

Ies resuelven en Guatemala
La situación se complica cuando

irrumpe el fenómeno de las caravanas
intentando cruzar por Méxica Por más
que sea impactante ver a los migrantes
caminar de esa manera numéricamente
no superan a los millones que han cruza
do y cruzan desde siempre de manera
silenciosa la frontera buscando llegar al
norte Aquí hay un debate abierto entre
los expertos Algunos afirman que las ca
ravanas son una forma organizativa que
han elegido los migrantes para reducir
riesgos y protegerse de secuestros robos
extorsiones y violaciones en territorio
mexicano Otros afirman que son un
fenómeno inducido con propósitos po
líticos y electorales El padre Alejandro
Solalinde fundador de Hermanos en el
Camino manifiesta su suspicacia al cues
tionar la irrupción de las caravanas en
momentos clave del proceso electoral en
EU La imagen de los miles de hombres
mujeres y niños apuntala el discurso del
presidente Trump que se refiere al fenó
meno migratorio de manera xenófoba y
despectiva como La Invasión

La publicación del oficio del INM
detonó una fuerte reacción de cente
nares de organizaciones y defensores
que han exigido al Estado mexicano
que acepte y brinde las condiciones
necesarias para que se realice la visita
prevista de la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos a las Fronteras

Sur y Norte a la mayor brevedad posi
ble que se abstenga de criminalizar
y obstaculizar las tareas de monitoreo
representación legal y acompañamiento
que realizan y que permita la reno
vación de los permisos que cumplan
con los requisitos legales para entrar
a las estaciones migratorias y estancias
provisionales y procurar la defensa y
acompañamiento de los migrantes En
el comunicado también se le pide al Es
tado mexicano que acepte oficialmente
el carácter de lugares de privación de
libertad que tienen hoy por hoy las
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estaciones migratorias y estancias El
gobierno insiste en que se rescataron
tantos o cuantos migrantes cuando es
evidente que se trata de detenciones
por más que sea cierto que los migran
tes están expuestos a mil y un peligros

La actual situación migratoria ha
permitido a Donald Trump ufanarse de
que México está pagando el muro tal
como él prometió que sucedería Y sí
en la práctica México está pagando el
muro virtual al que ha obligado Trump

so pena de sanciones arancelarias Y si
México está pagando el muro y está
pagando con una moneda muy cara no
solo por los millonarios recursos econó
micos que cuesta mantener a los 26 mil
elementos de la Guardia Nacional entre
otros costos sino por las violaciones a la
Constitución tal como lo ha señalado el
diputado Porfirio Muñoz Ledo que se
ha convertido en el más agudo y lúcido
crítico de lo que está pasando con los
migrantes en México
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Medicamentos a
menores precios
Elabasto suficiente de

medicamentos de ca
lidad y a buen precio

es una preocupación de los
mexicanos desde hace tiem
po y hoy un tema relevan
te de la agenda pública En
la COFECE estimamos que
cada año los hogares paga
mos más de 2 550 millones
de pesos en sobreprecios de
estos productos resultado
entre otras razones de dis
torsiones regulatorias que
dificultan la entrada de nue
vos competidores dispues
tos a ampliar las alternativas
de medicinas más baratas

También resulta llama
tivo la existencia de medi
cinas con patente vencida
sin un solo competidor en
las farmacias mexicanas 4

de cada 10 con patente ven
cida son de fuente única de
suministra De 90 claves de
medicamentos que el sector
público compró de fuente
única en 2016 en otros paí
ses existían versiones gené
ricas para 22

La naturaleza de esta
industria impone retos a la
competencia Las patentes
estimulan la innovación tec
nológica y la investigación
que hacen posible tener me
jores medicamentos al ex
cluir por un tiempo a otros
competidores para que ex
ploten la patente Cuando
vence los gobiernos deben
garantizar que los genéri
cos entren al mercado a la
máxima brevedad porque
de ello depende expandir

la oferta y disciplinar los
precios

En varias partes del
mundo una vez vencida la
patente estos entran inme
diatamente al mercado En

México no es así Qué su
cede en términos compa
rativos Mientras en el País
transcurren en promedio
más de 24 meses entre di
cho vencimiento y el lanza
miento del primer genérico
en Estados Unidos se reali
za de manera inmediata ya
que el laboratorio competi
dor inicia procesos de auto
rización tres años antes del
término de la vigencia Asi
mismo en los primeros dos
años de que inició su venta
al públicoi la participación
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de los genéricos en el mer
cado nacional es apenas del
21 cuando en la Unión
Americana llega a 89

Este problema tiene ori
gen en que el trámite para
obtener un registro sanita
rio es lento y complicado
La COFEPRIS es la auto
ridad responsable de otor
garlos Para ello los medica
mentos se someten a prue
bas de bioequivalencia que
demuestra que funcionan
igual Además revisa que no
esté protegido por patentes
vigentes mediante una con
sulta al Instituto Mexicano
de la Propiedad Industrial
IMPI proceso que es lar

go y opaca
El Acuerdo publicado

por el Ejecutivo Federal el
pasado martes 28 es favo
rable para la competencia
Permite la importación de
medicinas genéricas con re
gistro sanitario otorgado por
países con exigencias igua
les o más altas a las de Mé

xico beneficio que antes so
lo tenían los medicamentos
innovadores Asimismo da
por sentada la equivalencia
de otras autoridades sanita
rias sobre esto segundo no
juzgo sí es seguro o no ya

que no tengo por que du
dar del expertise de la au
toridad de salud Esta ac
ción ampliará las fuentes de
abasto en un país en donde
hay enormes oportunidades
de más competencia

Cierto es también que
faltan medidas para hacer
más eficiente y transparen
te la obtención de un regis
tro sanitario en México para
los laboratorios nacionales
Subrayo cuatro indispensa
bles que deben implemen
tarse a la brevedad 1 hacer
aplicable la cláusula Bolar
para que cualquier labora
torio pueda tramitar con
tres años de anticipación al
vencimiento de la patente
el registro sanitario de un
medicamento 2 el IMPI
y la COFEPRIS deben im
plementar un procedimien
to de consulta para dar co
nocer de manera clara la
vigencia de una patente y
cuando vencerá 3 hacer
obligatorio la prescripción
del genérico no solo la mar
ca comercial en las recetas
médicas y 4 establecer re
glas más estrictas en el siste
ma de patentes para evitar
que los laboratorios innova
dores interpongan litigios

para retrasar la entrada de
genéricos por parte de los
laboratorios competidores

Como señala el Gobier
no federal el sistema here
dado está hecho para que la
entrada de los genéricos sea
lenta protegiendo a unos
cuántos laboratorios y afec
tando tanto al bolsillo de
los mexicanos como al era
rio público Las autoridades
debemos seguir derribando
distorsiones regulatorias y
deficiencias administrati
vas que generan esto Lle
vamos tiempo en COFE
CE proponiendo soluciones
como las aquí descritas La
competencia económica es
un instrumento que puede
solucionar una necesidad
primaria de las familias si
existe voluntad política pa
ra hacerlo

Comisionada Presidenta

de COFECErnx
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Fruto semejante al ovoide del fútbol americano
el oro verde es el mejor acompañante
del fanático en el Supertazón

El aguacate
de usted

Hace unos veinticinco
años me enteré de dos
pruebas de nuestra re

conquista cultura de Estados
Unidos el nombre más socorri
do de California era José y la se
gunda botana más consumida en
domingo de Super Bowl sólo
superada por las papas fritas era
el guacamole Con impulsivo pa
triotismo consigné esos logros en
un articula

Un cuarto de siglo después el
aguacate se dispone a avanzar las
yardas decisivas para conquistar
el Supertazón Este domingo el
apetito estadounidense se ha
rá cargo de 35 mil toneladas de
guacamole lo cual no significa
que el resto del año se deje de
consumir un antojito que ha sido
prestigiado incluso por el gurú de
la cocina molecular Ferran Adría

Cada mes Estados Unidos
consume 120 mil toneladas de
oro verde y el principal expor
tador es México Mientras las
fanaticadas de los 49ers de San
Francisco y los Jefes de Kansas
City estallen en vítores por sus
equipos en el estadio de Miami
podríamos lanzar un sonoro st
quitíbum al aguacate

No debe extrañar que el
tentempié tenga un día que lo
consagre El ser humano puede
prescindir de la religión pero no
de los rituales y muchos de ellos
dependen de llevarse algo a la
boca La liturgia cristiana gira en
torno al pan y al vino y comer

uvas el 31 de diciembre confirma
el cambio de aña

También algunas costumbres
paganas dependen de lo que se
mastica el cine sabe a palomitas
Nunca sabremos qué tan sabrosas
son porque su verdadero valor es
terapéutico mitigan lo que miras
Si los Gutiérrez grandes amigos
tuyos te dieran de cenar palomi
tas pensarías que algo anda mal
en su economía o su cabeza

El guacamole es caso aparte
Estamos ante el Rolls Royce de la
comida rápida sin embargo hay
que reconocer que no tendría
tanto éxito si no existieran los
totopos Como se come por eta
pas el guacamole acompaña de
maravilla un deporte con tantas
pausas como el fútbol america
na Si compras un hot dog en el
estadio la mejor jugada ocurre
mientras estás poniendo píckles y
mostaza Nada como una botana
que puedas administrar sin per
der la concentración en el partido
y sin que se enfríe

El guacamole es una de las
pocas creaciones gastronómicas
donde los cubiertos son parte
de la comida El hot dog cho
rrea cátsup en forma incómoda
y pertenece a las tentaciones que
caducan Si no lo comes de inme
diato se transforma en una masa
que parece digerirse a sí misma
Es cierto que el aguacate se oxida
pero cuando ya acabó el partida

A reserva de que se publiquen
los estudios antropológicos so

bre el aguacate y el Super Bowl
que seguramente están en curso
es obvio que estamos ante una
comida que se puede comer en
cuatro cuartos con intermedio
tiempos fuera y pausa de dos mi
nutoa Además los totopos crujen
No producen el estruendo de las
porras sino un rumor más impor
tante el sonido intima el cnmch
definitivo del fanático que atesti
gua un deporte de contacto en el
que sólo puede intervenir a través
de sus mordiscos Por último hay
que destacar un elemento simbó
lico El aguacate es el fruto más
parecido al ovoide que atraviesa
el cielo del fútbol americano

Pero basta que algo tenga
éxito para que se malogre El
monocultivo de aguacate se ha
convertido en una maldición para
el ecosistema de Michoacán los
pesticidas afectan a los niños de
la región y las bandas del narco
tráfico cobran derecho de suelo a
los agricultores Los horrores del
oro verde han sido registrados
en el documental Los aguacates
del Diablo producido por France
2 Como el petróleo el aguaca
te representa la esperanza y la
maldición de un país donde los
grandes recursos naturales no
incluyen a la política

Pasemos a otro aspecto de
este tema tan productivo para
conocer a la especie humana La
mayoría de nuestras tragedias son
autoinfligidas Más estadouniden
ses lian muerto en el baño que
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en sus guerras El aguacate ya
pertenece a las tragedias domés
ticas De acuerdo con The Wall
Street Joumal entre 2013 y 2017
27 mil 59 personas se reblaron
la mano al tratar de quitarle el
hueso al aguacate antes del Super
Bowl El próximo lunes miles de

estadounidenses ostentarán las
vendas de la avocado hand

México exporta el fruto pero
no el ingenio para quitarle el hue
so Si estás en California y quieres
guacamole más vale que lo pre
pare alguien que se llame José
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Agandalle feo
La empresa norteamericana

Talos Energy invirtió más
de 250 millones de dólares y

cerca de dos años en estudiar per
forar y encontrar petróleo en un
yacimiento en el Golfo sureste que
llamó Zama que en maya quiere
decir amanecer

Tras perforar cuatro pozos ex
ploratorios resultó que Talos tuvo
el talento o la suerte de encontrar
un yacimiento muy prometedor
calculado en unos mil millones
de barriles De acuerdo con los
términos del contrato que ganó en
subasta cuando en México había
apertura en el sector energético
el 70 por ciento de la utilidad de
esta bonanza petrolera sería para
el Gobierno federal

Sin embaigo después de que
Talos corrió los RIESGOS gastando
harta lana de su pecunio igual
pudo no haber encontrado nada
ahora resulta que el PEMEX de la
4T le pretende QUITAR el yaci
miento y hacerlo propia

Para realizar tal barbaridad
que manda una SEÑAL SÚPER
NEGATIVA a los mercados y a los
inversionistas el pretexto emplea
do es que PEMEX posee un bloque
adyacente al de Zama y afirma sin
haberlo demostrado pues aún no lo
ha perforado que TODO ZAMA
es del monopolio gubernamental
maniobrando con ciertos fallos de
la CRE para exentar a PEMEX de
demostrar que en su bloque haya

crudo lo cual de hacerlo le daña
derecho a una parte mas no a todo
el campo adyacente desarrollado
por Talos

Salta a la vista que de concre
tarse este feo agandalle por parte de
la paraestatal aparentemente or
questado por la señora Rocío Nahle
titular de la SENER y confidente
influyente del Presidente ningún
inversionista o compañía petrolera
local o extranjera estaría cómoda

invirtiendo en México lugar en el
que si corriendo el RIESGO fraca
sas pobre de ti pero si este albur
que lo es fructifica entonces te
quito lo que descubriste

De hecho otras petroleras pri
vadas que son sodas de Talos en
Zama como Sierra Oil Gas y
Premier Oil han puesto a la venta
su participación en este yacimiento
George Baker influyente experto
en el tema petrolero basado en
Houston editor de la publicación
México Energy Intelligence opinó
lo siguiente La puerta está actual
mente cerrada en México para los
inversionistas nuevos ello cuando
está abierta de par en par en luga
res como Brasil y Guayana

Por otra parte fuentes de la
industria le confiaron a Reuters
agencia global de información que
Sierra había vendido su participa
ción en Zama en parte porque las
políticas de López Obrador consti
tuyen un negro nubarrón sobre el
sector dificultando mucho levantar

capital para invertir en el sector
energético en México

Más claro ni el agua de ma
nantial las políticas de agandalle
que pretende implementar el mo
nopolio gubernamental PEMEX
con respecto a los descubrimientos
realizados por las compañías pri
vadas que entraron a invertir en el
desarrollo del sector petrolero en
México ponen en riesgo no sólo
la supervivencia de PEMEX la
compañía petrolera más endeuda
da del mundo sino el proyecto de
Gobierno del señor López Obrador

Ya afirmó el FMI que el nulo
crecimiento en México obedece a
que no hay inversión Este agan
dalle oficial al que nos referimos
hoy ilustra perfectamente por qué
no hay inversión este Gobierno
NO GENERA confianza no crea
certidumbre ni reconoce garantía
alguna a la inversión privada

Así no se puede los hechos
rebasan por mucho a las palabras
al rollo dentro o fuera de las ma
ñaneras Además prácticamente
ANULAN cualquier trabajo de
venta que pretenda realizar el
nuevo encargado de fomento a in
versiones y crecimiento económico
Alfonso Romo Garza

A los del círculo íntimo de la 4T
parece no caerles el veinte de que
en inversión y economía siempre
será preferible el 70 por ciento
de algo que el 100 por ciento de
NADA
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El aire de la libertad
Con reconocimiento y solidaridad
a Sergio Aguayo y Reforma

Esta semana nos enteramos con pro
funda preocupación que el acadé
mico y periodista Sergio Aguayo fue

condenado por un magistrado de la Ciudad
de México a pagar 10 millones de pesos al
político Humberto Moreira por concepto de
un supuesto daño moral ocasionado por
la publicación de una columna en esta casa
editorial en la que el articulista escribió que
el exgobernador de Coahuila destilaba un
hedor corrupto

Desde mi punto de vista jurídico como
abogado y crítico como ciudadano el pre
cedente es muy peligroso porque lejos de
contribuir a ensanchar el debate público
hacer más vigorosa la crítica periodística
y fortalecer la libertad de expresión este
hecho ominoso pone en peligro la libertad
de expresión inhibe la libertad de prensa
y anticipa el soplo de vientos censores que
creíamos superados

El periodismo en México es una

parte esencial del ejercicio de la liber
tad de expresión Sin la práctica de este
oficio es muy probable que muchos de
los avances democráticos que ha tenido este
país simple y sencillamente no existirían
Por eso es tan importante defenderlos en
los momentos en que son amenazados por
el poder

Estoy convencido que los legisladores
federales y locales lejos de proponer re
formas para regresar figuras políticas ana
crónicas e inquisitoriales como los delitos
de difamación y calumnias deberían hacer
todo lo contrario y comprometerse con la
defensa de las libertades de expresión y
prensa protegiéndolas a nivel normativo en
congruencia con el espíritu de los principios
constitucionales e instrumentos internacio
nales que las consagran

El 7 de octubre de 2019 con el propósito
de proteger a quienes ejercen el periodismo
propuse una iniciativa ante el Congreso de
San Luis Potosí para acotar los casos en

que es procedente el caso de daño moral
delimitando que en el caso de las figuras
públicas el umbral para cuestionarlas es
mucho más amplio que el de los actores
privados o ciudadanos de a pie ello en
conformidad con diversas resoluciones de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
que han definido el espectro de escrutinio
público y para evitar episodios de represión
desde el poder en contra de quienes ejercen
la crítica periodística

En este denominado sistema dual de
protección que garantiza la libertad de
expresión queda de manifiesto que los lími
tes de crítica y escrutinio son más amplios
cuando se trata de personas con proyección
o intervención pública mismos que resul
tarían restringidos sobre aquellas personas
dedicadas a actividades privadas

Tenerlo claro permite evitar el abuso
de figuras públicas que reclamen supues
to daño moral cuando se les cuestiona o
exige que rindan cuentas De lo que se
trata es de legislar para blindar el ejercicio
de la libertad de expresión e imprenta y
evitar que el sistema de impartición de
justicia sea utilizado en beneficio indebido
de personajes ligados al poder o que en su
paso por él puedan construir relaciones
imbricadas que constituyan un eventual
conflicto de interés

En un sistema basado en valores demo
cráticos la crítica es inseparable de los caigos
de relevancia pública Sin la publicación
de columnas y noticias que incomoden al
poder lo cuestionen lo controviertan y lo
desmientan simplemente no habría perio
dismo pero tampoco democracia

Nuestra transición democrática es un
proceso inacabado que no puede darse
por descontado porque no está exento de
regresiones Peligrosamente en nuestro
país hay legisladores proponiendo el re
greso de los delitos de difamación y ca
lumnias y un destacado periodista como
Sergio Aguayo ha sido víctima de un acto
profundamente autoritaria Esto es una re
gresión inadmisible y nadie puede llamarse
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a engaña
Cuanto más se amenace el derecho a no

estar de acuerdo con más firmeza debemos
abrir las puertas y las ventanas para que
salgan los hedores de la corrupción y entre
el aire limpio de la libertad

El autor es expresidente
de la Barra Mexicana Colegio de Abogados
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Atentar contra
laUNAM
Por JOSÉ RUBINSTEIN

Losegresados de laUniversidad Autóno
ma de México incluyendo a los actuales
universitarios integramosunaorgullosa

comunidad leceptivaacuantoaconteceyafecta
a nuestra Máxima Casa de Estudios Atentar
contra la UNAM es hacerlo contra quienes allí
forjamos nuestro destino

Mortifica presenciar la frecuente interrup
ción y acortamiento de ciclos escolares por di
ferendos susceptibles a solucionarse mediante
el diálogo Sin embargo los actualesmotivos de
parodelabores tantodelaFacultaddeFilosofía
y Letras 12 mil estudiantes de la preparatoria
3 4 300estudiantes de lapreparatoria7 6J00
estudiantes y de la 9 6 mil estudiantes co
rresponden a una situación de máxima preo
cupación laviolenciade género Inaudito pro
fesores acosan sexualmente a sus alumnas

En la Facultad de Filosofía y Letras 88 días
en paro se integró un grupo representativo
denominado Mujeres Organizadas cuya fina
lidad es defenderse de las agresiones de género
destacando entre sus peticiones impartir un
curso para alumnos y maestros sobre perspec
tiva degénero Autoridades de la UNAM se ma
nifiestan por erradicar la violencia de género
exhortando apresentardenuncias formales pa
ra poder proceder en consecuencia Este per
nicioso tema de la mayor trascendencia apre
mia a laUNAM a aplicar rigurosas medidas ex
tremas Lacuestiónaafrontarresultapordemás
delicada considerando la furia desatada a nivel
global por la violencia de género de la cual han
surgido movimientos como #MeToo Por otro
lado se corre el riesgo de validar falsos testimo
nios perjudicando a personas inocentes

Desde el 4 de septiembre del año 2000 los
universitarios arrastramos el agravio de que el
Auditorio Justo Sierra también conocido co

mo Che Guevara fue secuestrado roba
do pordiversosgrupos colectivos de izquier
da prevaleciendo la imposición del autodeno
minado Okupa Che espacio autónomo de
trabajo auto sugestivo Dicho sitio fue prác
ticamente desmantelado quedando como
guarida en tinieblas con impregnado hedor a
orines habitado por inmunes anarquistas
donde se venden desde antojitos hasta droga
en el pasillo que conduce a Filosofía y Letras
ya la Biblioteca Central ante la anuenciade las
sucesivas autoridadesuniversitariasque llevan
casi 20 años tolerando lo intolerable evitando
arriesgar sus propios cargos Dicho por el ree
lecto rectorEnrique Graue en 2016 El espacio
es nuestro como tal no hay ninguna duda al
respecto de que es de la Universidad Primero
hay que procurar toda la capacidad de diálogo
que tiene laUniversidad yevitar cualquier acto
de violencia en este proceso Desde entonces
han transcurrido4bochornosos años que ago
taron la capacidad de diálogo Es hora de re
cuperar el auditorio Justo Sierra y a la vez la
dignidad de las autoridades que se han hecho
ojo de hormiga al respecto menospreciando
los ilícitos cometidos dentro del recinto uni
versitario por grupos de vagos malvivientes

Recuperar el auditorio Justo Sierrano implica
represión oviolentar la autonomía universitaria
sino aplicar el reglamento de la institución y las
leyes de la Ciudad de México La autonomía re
sulta un falso mito cuando parte de sus insta
laciones permanecen secuestradas por casi 20
años Soy autónomo en mi propia casacuando
una habitación de la misma es ocupada por in
trusos Recordemosqueel conflictodelaUNAM
de 1999 2000 concluyó con la incursión de la
fuerzapública convencida de priorizar el interés
mayoritario de la comunidad universitaria

Es tiempo de sanear el entorno universi
tario erradicando la violencia de género es
tiempo de recuperar el auditorio Justo Sierra
y principalmente es tiempo de ejercer a ple
nitud la dignidad universitaria

Por mi raza hablará el espíritu

Analista político
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Rumbo a la agenda
2030 nos siguen
arrebatando la vida
Por ALEJANDRA
BARRALES

Ningún país puede tener
prosperidad y desarrollo
si no cuentacon unsólido

estado de derecho y de respeto de
los derechos humanos de sus ciu
dadanos enespecial desúsgrupos
más vulnerables por ello proteger
los derechos de las mujeres preve
nir la violencia de género y los fe
minicidios es fundamental para el
progreso de nuestra nación

El objetivo 5 de laAgenda 2030
para el Desarrollo Sostenible es
tablece como metaverunmundo
con igualdad de género como
una de las bases para conseguir
un mundo pacífico próspero y
sostenible sin embargo la reali
dad actual no es alentadora

De acuerdo con la creadora del
mapa de feminicidios en México
María Salguero Bañuelos están
asesinando entre 10 y 11 mujeres al
día En 2019 le arrebataron la vida
a 3 mil 825 niñas adolescentes y
mujeres peroenestadísticas del Se
cretariado Ejecutivo del Sistema
NacionaldeSeguridadPública solo
976 casos fueron clasificados como
feminicidios En el estudio Igual
dad ante la ley para las mujeres y
niñas para el año 2030 se señala
que más de 2 mil 500 millones de
mujeresyniñasenelmundosufren
las consecuencias de vivir en un
contexto que nogarantiza el acceso
a oportunidades de desarrollo y la
protección de sus derechos huma

nos en condiciones de igualdad
De acuerdo con el documento

elaborado por ONU Mujeres el
principal obstáculo lo constitu
yen la falta de políticas públicas
especializadas y la falta de meca
nismos legislativos eficientes

Debemos tener claro que el aná
lisis de la violencia que afecta a ni
ñas adolescentes ymujeres se de
be realizar desde un enfoque mul
tidimensional porque suefectono
solo daña los bienes jurídicos tu
telados sino que impacta en la es
fera social y en las formas de con
vivencia de nuestra sociedad

A lo anterior se suma la vulne
racióndel sistemade derechos hu
manos incluido el acceso en con
diciones de igualdad a las oportu
nidades de libre desarrollo de las
niñas adolescentes y mujeres

De acuerdo con el Estudio glo
bal sobre homicidios asesinatos
de mujeres y niñas por motivos
de género elaborado por la Ofi
cina de las Naciones Unidas con
tra la Droga y el Delito UNODC
en 2018 alrededor de 87 mil mu
jeres fueron asesinadas en todo el
mundo en 2017

Del total el 58 es decir 50 mil
fue a manos de sus parejas o fami
liares Esto equivale a que 6 mu
jeres son asesinadas cada hora por
personas que conocea

Es cierto que la mayoría de las
víctimas de homicidio son hom
bres pero son las niñas adoles
centes y mujeres las que tienen
más probabilidad de ser asesina

das por sus parejas familiares o
conocido Son las mujeres las que
siguen pagando el precio más al
to como resultado de la desigual
dad de género la discriminación
y los estereotipos negativos

Se debe reforzar la capacidad
de las instituciones encargadas
de la procuración y administra
ción de justicia mediante la pro
fesionalización con perspectiva
de género de los funcionarios
que tienen contacto con niñas

adolescentes y mujeres víctimas
de violencia de género

Es impostergable el trabajo
conjuntoycoordinado de institu
ciones delEstado organizaciones
de la sociedad civil académicos y
especialistas para poder transfor
mar factores estructurales que
promueven legitiman y perpe
túan laviolencia contra las niñas
adolescentes y mujeres

Vivimos una situación de emer
gencia y el Estado debe enviar un
mensaje claro para acabar con la

impunidad y transformar la inse
guridadenlaquenosencontramos
las niñas adolescentes y mujeres
en todo el territorio nacional

En el tema de violencia de gé
nero estamos obligados a traba
jar de manera conjunta y coor
dinada formando un mismo
frente y apuntando a un objetivo
único salvaguardar la integri
dad y vida de nuestras niñas
adolescentes y mujeres

Maestra en políticas publicas
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196 Aniversario de la nación mexicana
Por MANUEL AÑORVE
BAÑOS

El 31 de enero de cada año
se presenta una oportu
nidad para reflexionar

sobre uno de los documentos de
mayor relevancia para el consti
tucionalismo mexicano que al
tiempo de darvida al Estado me
xicano como una nación libre e
independiente concibió los ci
mientos del sistema republica
no representativo y federal

Para ello es importante re
cordar que consumado el mo
vimiento independentista en
1821 se impulsaron a través del
Plan de Iguala y de los Tratados
de Córdoba los pilares elemen
tales que buscarían definir la
ruta a seguir para erigir a la nue
va nación aunque con una or
ganización política muydistan
te a la que hoy conocemos

En este sentido en el marco
del Segundo Congreso Constitu
yente de 1823 los forjadores de la
nación mexicana se encontra
ron ante un importante dilema

Por un lado se impulsaba insti
tuir una monarquía constitu
cional moderada mientras que
por el otro se consideraban ca
racterísticas del constituciona
lismo estadounidense como el
sistema republicano represen
tativo y federal así como ideales
de la Constitución gaditana co
mo la soberanía nacional

Miguel Ramos Arizpe conoci
do como el padre del federalismo
mexicano en calidad de presi
dente de la Comisión de Consti
tución del Constituyente presen
tó el Acta Constitutiva de la Fe
deración mexicana aprobada el
31 de enero de 1824 Cabe señalar
que el Constituyente contó con fi
guras destacadas como Carlos
María Bustamante Servando Te
resa de Mier Lorenzo de Zavala
Valentín Gómez Farías y Manuel
Crescendo Rejón

Así emanada del espíritu in
dependentista el Acta Consti
tutiva determinó que la nación
mexicana se declaraba libre e
independiente para siempre de
España y de cualquier otra po
tencia además de que no po
dría ser patrimonio de ninguna
familia ni persona De igual for
ma edificó las bases para que la
nación mexicana adoptara para
su forma de gobierno la repú
blica representativa popular y
federal elementos profunda
mente intrincados entre sí

La conformación del pacto fe
deral se trató de un parteaguas
para el constitucionalismo mexi
cano al reconocer a las partes in
tegrantes de la federación como
Estados independientes libres y
soberanos Así como el compro
misoacadaentidadparasostener
a toda costa launión federal Otro
aspecto de gran envergadura que
nos heredó el Acta Constitutiva
fue la división del ejercicio del Po

derpublico en Legislativo Ejecu
tivo y Judicial tanto en el orden
federal como en el estatal

El Acta Constitutiva se convir
tió en la base sobre la que se con
sumaría el 4 de octubre de 1824 la
promulgación de la primera
Constitución Política de los Esta
dos Unidos Mexicanos

Evidentemente el Acta Cons
titutiva de la Federación Mexica

na aportó un gran sentido de
identidad y progreso para nues
tro país tomando en considera
ción los ideales másavanzadosde
la época que se convirtieron en la
fuente de la organización política
que ha prevalecido durante casi
dos siglos sinquesevisualiceuna
alternativa viable diferente

Cierto es que las prioridades
hancambiado desde aquéllaépo
ca con expectativas y retos dis
tintos sin embargo esto no im
plica ni justifica de ninguna ma
nera que se generen afectaciones
a los principios fundamentales
que rigen el buen funcionamien
to del Estado mexicano

Hoy en día el federalismo me
xicano con los pesos y contrape
sos emanados de la LeySuprema
reclama una importante dosis de
atención y salvaguarda donde lo
fundamental es avanzar hacia su
fortalecimiento sinperder devis
ta el respeto y pleno reconoci
miento a su esencia y a los avan
ces alcanzados

Senador de la República
manuelanorve
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Crisis de conciencia
Por CARLOS HEREDIA
ZUBIETA

Algo está quebrado en la
sociedad mexicana
cuando nos ensañamos

en contra de los sectores más frá
giles y vulnerables

Con sólo atisbar la realidad
en el terreno advertimos des
garramientos muy dolorosos
del tejido social

Vemos padres angustiados de
niños con cáncer que carecen de
medicamentos

Somos testigos de agresiones e
insultos contra familiares y vícti
mas de violencia quienes son re
victimizados encima de que su
vida cotidiana es un dolor inso
portable por la pérdida de sus se
res más queridos

Nos enteramos de que 30 mil
niños y niñas arrojados al aban
dono o la indiferencia están en
manos del crimen organizado

Al diputado PMunozLedo sus
propios compañeros de bancada
le impidieron mostrar un video
de elementos de la Guardia Na
cional combatiendo a migrantes
y solicitantes de refugio en nues
tra frontera sur

Nos vamos acostumbrando a
que esta terrible tragedia huma
nitaria se normalice La violen
cia cotidiana se vuelve el estado
natural de las cosas Ya nada nos
sobresalta

Vivimos una dramática crisis
de conciencia

Cómo llegamos aquí Qué
nos está pasando Por qué hay
tanta insensibilidad en nuestro
entorno Cómo es que tanto odio

anido entre nosotros
A casi nadie le importa la suerte

de los centroamericanos que hu
yen de la violencia para salvar su
vida Como no dan votos ni tie
nen voz para defenderse

Es indispensable decirlo nin
gunade lasvíctimas estácontrael
presidente de México No Cla
man al cielo para conseguir jus

ticia Piden vivir no solamente
sobrevivir

El caricaturista moneroric
tus en ElFinanciero mx
muestra en su cartón del 30 de
enero que la firma por la cual

realDonaldTrump promulga
el Tratado México Estados
Unidos Canadá T MEC se lle
va a cabo en una pesada mesa
soportada por las espaldas de
un trabajador migratorio pobre
e indefenso

Están claras las prioridades
para complacer a realDonal
dTrump se usa a los migrantes
centroamericanos como mone
da de cambio y se les niega la
protección internacional para
salvar la vida Le vendimos
nuestra alma al diablo y nos vol
vimos el muro

Una situación de emergencia
humanitaria requiere grandes
decisiones No puede ser aborda
da desde una perspectivapolicía
ca o militar Es una responsabi
lidad del Estado mexicano en su
conjunto Tenemos que interve
nir gobierno y sociedad autori
dades y ciudadanos

El Centro de Investigación y
Docencia Económicas CI
DE MX y la Comisión Nacional
de Derechos Humanos cndh

presentaron el 6 de diciembre de
2018 al inicio del mandato del
presente gobierno el estudio ht
tps www cide edu wp con
tent uploads 2018 12 Estu
dio Justicia Transicional Me
xico 2018 pdf

Este documento sigue plena
mente vigente pues 2019 fue el
año más violento en la historia
reciente de México Tiene su fo
co en las víctimas y ofrece una
hoja de ruta

1 Emprender una política de
justicia transicional debe garan
tizar la verdad la justicia la repa
ración ylanorepetición de loshe
chos de violencia

2 Atender las causas estructu
rales de la violencia como la po
breza la corrupción la impuni

dad la debilidad institucionaly la
política de drogas vigente

Emprenderemos un diálogo
nacional en universidades cen
tros culturales escuelas centros
de trabajo con prioridad en las
entidades federativas y grupos
sociales más lastimados

En esta casa México todos es
tamos enterrados vivos es tiem
po de poner un alto a tanto dolor
dijo elpoetaJavierSiciliaen el Zó

calo capitalino el 26 de enero al
concluir la Caminata por la ver
dad la justicia y la paz

Ojalá seamos capaces de pro
ducir una toma de concienciay la
voluntad política en lo más alto
del Estado mexicano con el finde
detener esta tragedia y construir
una cultura de paz
Profesor asociado en el CIDE

Carlos Tampico
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El mensaje de las pandemias
Por WALTER
ASTIÉ BURGOS

En el XXXIII Congreso de
la Asociación Mexicana
de Estudios Internacio

nales AMEI celebrado el pasa
do octubre en Monterrey nues
tro insigne internacionalista
Modesto Seara Vázquez afirmó
que vivimos una trágica para
doja Al tiempo que confronta
mos graves amenazas que po
nen en riesgo la existencia de la
humanidad y del planeta los
políticos afianzan su poder dis
trayendo la atención con false
dades irrealidades quimeras
circo mediático etc Como re
sultado los verdaderos proble
mas no se atacan y se tornan de
vastadores Por ejemplo para
complacer a la industria del car
bón y emular a Trump el pri
mer ministro australiano Scott
Morrison no ratificó el Protoco
lo de Kioto sobre el cambio cli
mático y sostuvo que ése no era
causado por la actividad huma
na Australia está en llamas

En mi artículo del 10 08 2019
me referí a otra gran amenaza
las pandemias Aunque siem
pre han existido la explosión
demográfica el desarrollo de
los transportes y comunicacio
nes la globalización etc las hi
cieron más recurrentes y peli
grosas En virtud que desde
1980 ocurrieron más de 14 mil

encaramos una pandemia de
pandemias que como tienen el
poder letal de la bomba atómi
ca son consideradas la madre
de todas las amenazas Una
nueva causada por un corona
virus 2019N COV probable
mente transmitido por algún
animal posiblemente una ser
piente o murciélago al ser hu
mano zoonosis apareció en
un mercado de pescados en la
ciudad china de Wuhan En po
cos días el agente patógeno con
tagió a más de 2 000 personas
fallecieron de neumonía más de
80 y se trasladó a varios países
asiáticos a Estados Unidos y
Francia En poquísimo tiempo
alcanzó el nivel 6 de la alerta
pandémica de la OMS el más al

to que ocurre cuando el conta
gio ya es de humano a humano
y se propagó en más de dos zo
nas sanitarias de las seis en las
que ese organismo de la ONU
divide al planeta

Siendo que la migración de
sempeña un papel crucial en el
contagio pandémico la de Wu
han ocurre cuando México pa
dece una crisis migratoria hu
manitaria por el hacinamiento
de miles de centroamericanos
en la frontera sur y norte Ese
éxodo masivo es provocado por
otras de las principales amena
zas presentes en el siglo XXI que
no han sido debidamente aten
didas la pobreza el crecimiento
demográfico y el crimen organi

zado Desgraciadamente se es
tán conjuntando en nuestro ám
bito geográfico los principales
males de la época porque en su
lugar de origen no se atienden
Dicha crisis humanitaria es un
indeseable obsequio hecho por
los ineptos y corruptos gobier
nos centroamericano espe
cialmente de Honduras a Mé
xico y EU cuyos dirigentes asu

men la pesada carga sin atrever
se a exigirles se responsabilicen
de sus propios ciudadanos

En el reciente Foro Mundial de
Davos el líder indiscutible del
populismo distractivo que nos
asfixia Donald Trump conti
nuó desviando la atención de los
verdaderos problemas inclu
yendo el de su juicio político
con falso optimismo verdades
alternativas ilusos paraísos fu
turos autoelogios narcisistas y
condenas a los profetas de la fa
talidad como la joven activista
sueca Greta Thunberg presente
en Davos México estuvo deslu
cidamente representado para
reiterar que a la 4T no le inte
resa lo que pasa en el mundo Sin
embargo las pandemias están
aquí para recordar tanto a quie
nes niegan la existencia de las
potencialmente devastadoras
amenazas globales como a los
que las ignoran que son reales y
ya están dejando sentir sus fatí
dicos efectos

Intemacionalista embajador
de carrera y académico
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Lo que esta
enjuego
son empleos
Por KENIA LÓPEZ RABADÁN

Sin crecimiento económico una gra
ve crisis en el sector salud desabasto
de medicamentos y la problemática

de inseguridad profundizándose en prácti
camente todo el país iniciará mañana un
nuevo periodo ordinario de sesiones en el
Congreso de la Unión Éste no será un pe
riodo legislativo más tentativamente deli
beraremos sobre educación superior can
nabis procuración de justicia paridad de
género y varias reformas en materia de sa
lud asimismo al parecer concluiremos la
reforma laboral En esta últimaya se perfila
la realización de un ejercicio de Parlamento
Abierto en materia de subcontratación u
outsourcing para encontrar una mejor re
gulación de esta actividad que es cada vez
más importante en nuestra economía

Existen diferentes visiones sobre cómo
debe regularse la subcontratación práctica
que es legal en todas las economías relevan
tes del mundo aunque en nuestro país es
relativamente nueva puesto que se con
templa en la Ley Federal de Trabajo desde
la reforma laboral de 2012 Legisladores de
todas las expresiones políticas han presen
tado más de 15 iniciativas sobre el tema tan
to en la Cámara de Diputados como en el
Senado de la República Empresarios aca
démicos sindicatos expertos han hecho
propuestas y han expuesto diversas aristas
de esta actividad por lo mismo no pode
mos aprobar un dictamen que carezca de
análisis discusión y reflexión

En este contexto cobra especial relevan
cia que la Junta de Coordinación Política
haya acordado por unanimidad la realiza

ción de un Parlamento Abierto Los coor
dinadores de todos los grupos parlamenta
rios entendieron que este tema requiere
una amplia discusión además de un acuer
do con los sectores productivos del país Por
tanto el proceso de dictaminación y apro
bación en ambas cámaras debe continuar
con estavisión de construir consensos bus
cando el mejor acuerdo que detone la ge
neración de empleos y el crecimiento de
nuestra economía

Hoy contamos con más información
sobre esta actividad gracias a diversos es
tudios que han realizado instituciones
públicasyprivadas No perdamos de vista
que lo que está en juego son empleos Un
estudio recientemente elaborado por El
Colegio de México señala que entre 2004
y 2014 esta actividad se duplicó en nues
tro país pasando del 8 6 al 16 6 de los
empleos formales

De igual forma se revela que en México
hay al menos quince entidades federati
vas que dependen en gran medida de la
subcontratación laboral debido a que en
ellas se ubican los clusters más importan
tes para industrias como la automotriz
electrónica aeroespacial y cali centers
Entre esas entidades sobresalen Baja Ca
lifornia Chihuahua Ciudad de México
Jalisco Nuevo León Querétaro y Sonora
Para quienes gobiernan estas entidades
no es menor la decisión que vaya a tomar
esta Soberanía puesto que podría afectar
el empleo formal con que hoy cuentan

El próximo Parlamento Abierto en ma
teria de subcontratación tiene una gran re
levancia nopodemos legislar al vapor Ojalá
que la mayoría esté dispuesta a construirun
gran acuerdo en el que se consideren las
mejores propuestas ya que estamos ha
blando de aproximadamente 8 millones de
personas quienes se ubican bajo esta figura
Una reforma que genere beneficios para los
trabajadores ypara los empresarios ese será
el reto del Congreso mexicano Nada fácil
pero sí posible

Senadora de la República

 CP.  2020.01.31



Volver al pueblo
Por MARTÍ BATRES

Unapista de solución a los de
sencuentrosqueviveactual
mente la fuerza política que

triunfó el pasado 1 de julio del 2018
puede encontrarse en la salida que el
Partido Constitucional Progresistade
Francisco I Madero le dio a la com
pleja situación política que se generó
una vez que Porfirio Díaz abandonó
elpoderyquedó comoPresidente in
terino el señor De La Barra

La coyuntura era muy delicada
Porfirio Díaz había sido derrotado y
echado del poder En ese sentido
había triunfado Madero Pero al
frente del gobierno se encontraba
un porfirista Francisco León de la
Barra supuestamente neutral Ma
dero tuvo que esperar para poder
competir por la Presidencia de la
República en los comicios que se re
pondrían Todo ello en el marco de

los acuerdos de Ciudad Juárez
En su obra JJlises Criollo primer

tomo de su trilogía autobiográfica
José Vasconcelos define el interina
to de De laBarra como un peligroso
período Ciertamente Madero no
le deberíael poder a las armas sino
a la nueva elección en que el pueblo
lo investiría del mando

Pero la lucha comenzaba a enco
narse No se resignaban unos a ver
se definitivamente barridos del po
der Por otra parte los nuestros
murmuraban porque no se les daba
pronto su ración de mando

Madero no estaba en el gobierno

aun pero era atacado de manera vi
rulentacomo si lo estuviera Lama
yor parte de los exaltados se man
tuvieron tranquilos bajo la tiranía
En cambio ahora aprovechaban la
libertad que no conquistaron para
presumir de radicales Y cundía la
calumnia Madero olvidaba su pro
grama se reía de sus promesas

Cuenta Vasconcelos que Madero
lo designó como miembro del Co
mité al que tocó organizar el Partido
Constitucionalista Progresista
Nombrado entre los de la Comisión
más tarde resulté vicepresidente del
nuevo Partido A él empezaron a afi
liarse algunos patriotas y otros que
sonreían a la nueva situación a efec
to de ganar un puesto

Dentro de nuestras filas también
hacía estragos la discordia Entre los
revolucionarios únicamente los dos
Vázquez Gómez ocupaban el poder
En los ministerios de ambos actua
ban camarillas hostiles a Madero Y

pronto la oficina de don Emilio su
hermano se hizo el cuartel general
de los antimaderistas

Por todo ello sigue relatando
Vasconcelos abrimos las puer
tas a nuevas inscripciones deseo
sos de reclutar entre las personas
patriotas y sanas de todo el país
Pero ya se sabe que en estos casos
los buenos se abstienenpor temor
de parecer intrusos y se reducen
por lo común las adhesiones a los
buscadores de empleos y a los
tránsfugas de la segunda fila de
los partidos derrotados

Y mientras cada quien en el go

bierno hacía política para sí el ge
neral Blanquet ametralló una reu
nión pacífica de maderistas

Ante toda esta situación y ya co
mo uno de los dirigentes partidis
tas Vasconcelos se pregunta y se
contesta A quién le debemos el
triunfo Lo debimos todo al in
terés popular que supimos des
pertar y a la vasta masa ciudadana
que vio en Madero una esperanza
La solución estaba entonces en
volver al pueblo que nos dio su im
pulso Y volvimos al pueblo Ce
lebramos mítines organizamos
clubes Hubo un domingo que
echamos a la calle una manifes
tación de quince mil almas

Guardadas todas las distantes
proporciones históricas me parece
que Morena podría emular el ejem
plo de los maderistas Debe salirse
del conflicto interno y volver al
pueblo Hay mucho que informar
hay mucho que precisar y mucho
que debatir con los opositores Me
imagino a Morena convocando a
sus 30millones devotantes en cien
tos de reuniones ciudadanas por to
do el país Informar difundir deba
tir con los adversarios y prepararse
para lo que sigue
Senador de la República

Morena debe salirse
del conflicto interno y
volver al pueblo Hay

mucho que informar y
debatir con los opositores
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Lunas de la ciudad
GABRIELA RODRÍGUEZ R

Pocas mujeres saben que en cada
una de las alcaldías de la Ciudad
de México existen dos unidades
de atención para mujeres que
viven alguna situación de violen

cia las Lunas Estas unidades de atención
son de la Secretaría de las Mujeres y to
man su nombre del satélite figura y diosa
femenina que gira alrededor de la Tierra
para establecer que se trata de un espacio
destinado a las mujeres

Las 27 Lunas de la ciudad están para
que niñas adolescentes y mujeres puedan
recibir asesoría legal en materia familiar
ante cualquier situación de violencia
El personal de las Lunas está integrado
por abogadas os sicólogas pedagogas
os y trabajadoras es sociales con quienes
colaboran grupos del programa federal
Jóvenes Construyendo el Futuro Además
de contar con servicios de intervención
sicológica individual y grupal la atención
está centrada en identificar y proteger a las
mujeres que viven en situación de riesgo
a quienes se ofrece acompañamiento para
elaborar un plan de seguridad y proyecto de
vida así como participación en grupos de
reflexión sobre temas de su interés A partir
de que se decretó la Alerta por Violencia
contra las Mujeres en esta ciudad el pa
sado 25 de noviembre la jefa de Gobierno
autorizó una ampliación presupuestal a
todas las Lunas con lo cual este año 2020
se fortalecerá su infraestructura está muy

deteriorada y se amplía sustantivamente
el personal especializado que ofrece los
servicios así que estarán abiertas los 365
días del año desde las 9 y hasta las 20
horas incluyendo sábados y domingos
En 2019 acudieron por primera vez a las
Lunas más de 15 mil mujeres y fue posible
atender a cerca de 90 mil El directorio de
Lunas se puede consultar en https www
semujeres cdmx gob mx asesorias lunas

El personal de las Lunas está capacitado
para identificar el nivel de riesgo de las
beneficiarías a quienes pueden derivar a
denunciar con las abogadas de las mujeres
quienes están adscritas a la Secretaría de
las Mujeres y están ubicadas en 79 agen
cias desconcentradas del Ministerio Públi
co así como gestionar diversas medidas de
protección entre las cuales está la Casa de

Emergencia donde las mujeres en riesgo
pueden pernoctar unos días junto con
sus hijos cuando no cuentan con redes de
apoyo y el Refugio lugar en el que pueden
mantener una estancia hasta por tres me
ses ahí ellas reciben además de casa y ali
mento atención médica asesoría jurídica
talleres para adquirir nuevas habilidades y
apoyo sicoterapéutico mientras sus hijos
menores cuentan con servicios pedagógi
cos médicos y sicológicos

A fin de apoyar la autonomía económi
ca de las mujeres en especial de quienes
viven una situación de alto riesgo de vio
lencia y de riesgo feminicida las mujeres
pueden acceder a un apoyo económico por
un semestre Este apoyo tiene por obje
tivo que las mujeres beneficiadas salgan

del contexto de violencia En este año el
programa de Apoyo a Mujeres en Situa
ción de Violencia de Género 2020 pasó
de mil 500 a 3 mil 690 pesos mensuales
por persona recursos que son entregados
durante seis meses a por lo menos 875
mujeres Para la operación del programa
el gobierno de la Ciudad de México asig
nó 19 millones 570 mil pesos en los que
también se contempla un seguro de vida
para cada beneficiaría en caso de muerte
accidental o perdida orgánica hasta por
100 mil pesos Este beneficio económico
también podrá ser recibido por las muje
res víctimas de violencia recurrente que se
encuentren registradas en la Red de Infor
mación de Violencia contra las Mujeres de
la Ciudad de México que es un portal de la
Secretaría de las Mujeres en donde institu
ciones como la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México la Secretaría de
Salud y las propias Lunas registran a toda
mujer violentada que acude a denunciar o
a solicitar los servicios Desde esta red se
identifica la recurrencia las característi
cas de las víctimas y de sus agresores y se
identifican patrones para los programas
de prevención

Ya decía Jaime Sabines que La luna se
puede tomar a cucharadas o como una
cápsula cada dos horas Es buena como
hipnótico y sedante y también alivia a
los que se han intoxicado de filosofía Un
pedazo de luna en el bolsillo es mejor amu
leto que la pata de conejo

Twitter Gabriearodrl08
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Tren
Maya
turismo de
aventura
GIOVANNA GASPARELLO

Enla víspera de la licita
ción de dos tramos de la
ruta del Tren Maya Car
los Joaquín gobernador
de Quintana Roo y Mi

guel Torruco secretario de Turis
mo inauguraron hace una semana
en Madrid el pabellón del Caribe
Mexicano en la Feria Internacional
de Turismo Fitur Promovieron
los destinos de Bacalar Chetumal
y Mahahual lugares de reciente
incorporación a la industria turísti
ca de Quintana Roo Para la actual
administración federal el desa
rrollo del sureste mexicano está
definitivamente ligado a la econo
mía del turismo en función de la
cual se concibe el megaproyecto
Tren Maya

Sin embargo frente a las decan
tadas bondades de la economía
turística como panacea para una
vida mejor testimonios de quie
nes viven en la costa quintana
rroense incluso en las localidades
aún marginales para el turismo
de masas coinciden en una pre
ocupación común el incremento

de la violencia por la presencia de
grupos criminales Observando la
trayectoria de Cancún y la región
turística denominada Riviera
Maya se proyecta una tendencia
en la cual el crecimiento de la in
dustria turística se acompaña del
incremento de la incidencia delic
tiva entre otras variables Aquí la
industria turística ha impulsado
el desarrollo complementario de
la economía legal marcada por
sistemáticas violaciones a los de
rechos humanos culturales labo
rales ambientales y la economía
ilegal estrictamente imbricada a

la primera La economía criminal

se articula en diferentes giros el
tráfico principalmente de cocaína
hacia Estados Unidos la venta di
recta en el próspero mercado local
que incluye también la red de pros
titución en los clubs nocturnos y
la reinversión blanqueada en los
desarrollos inmobiliarios de las ga
nancias obtenidas favorecida por
las administraciones de Villanueva
1993 1999 y Borge 2011 2016
Entre los indicadores que mues

tran el incremento de la violencia
ligada a la criminalidad organi
zada los homicidios dolosos son
tal vez el dato más contundente
Según el Sistema Nacional de
Seguridad Pública SNSP en
2019 el número de homicidios
intencionales en Quintana Roo
alcanzó una tasa de 39 por cada 100
mil habitantes rebasando la media
nacional de 28 3 Los otros estados
de la península con un desarrollo
turístico menor presentaron tasas
de incidencia delictiva mucho me
nores Campeche con 7 2 y Yucatán
1 3 homicidios dolosos por 100 mil
habitantes La ciudad de Playa del
Carmen o Playa del Crimen como
es conocida por los lugareños de
nota una emergencia insoslayable la
tasa de homicidios dolosos por 100
mil habitantes llega a 83 1 en 2019
casi tres veces la media nacional

Si la situación en los afamados
paraísos del ocio del Caribe es

alarmante el contexto en los nue
vos destinos que Joaquín y Torruco
promovieron en la Fitur muestra
una idéntica tendencia El enfren
tamiento acontecido el 27 de enero
entre el Ejército y el grupo armado
que defendía una avioneta cargada
con alrededor de 800 kilos de coca
colombiana es el más reciente de
una larga serie de hechos violentos
que posicionan el sur de Quintana
Roo como zona estratégica para el
trasiego del codiciado polvo blanco
El narco triángulo entre Bacalar
y Othón P Blanco y que se extiende
hacia la frontera con Belice y Cam
peche se ha vuelto en años recien
tes un destino para la recepción de
velívolos procedentes de Centro y
Sudamérica En 2017 se encontró
un jet abandonado en 2018 fueron
tres las narcoavionetas que se halla
ron calcinadas en la región mien

tras en 2019 se desplomaron un jet
y dos avionetas con cargamentos de
cocaína

Bacalar dista pocos kilómetros
de la costa donde las embarcacio
nes de los narcotraficantes sueltan
el tiburón blanco paquetes de
cocaína que son recogidos y direc
cionados en la ruta terrestre hacia
el norte del estado o embarcados
clandestinamente en cruceros
internacionales que atracan en
el puerto de Majahual Cuando
tienen suerte los pescadores de
Xcalak comunidad fronteriza en
su playear pescan algún paquete
perdido entre el sargazo

El estudio de las cifras del SNSP
devela la elevada incidencia en
homicidios dolosos 38 por 100 mil
hab en 2018 en Bacalar escasa
mente poblado y prevalentemente
rural Su atractivo es la laguna De
los Siete Colores muy codiciada
por un incipiente desarrollo tu
rístico desde su declaración de
Pueblo Mágico y que aumentaría
exponencialmente con la instala
ción de la estación del Tren Maya
Actualmente Bacalar reúne en
menor escala todos los problemas
que acompañan el turismo como
máquina de despojo cercamiento
de la ribera de la laguna y de los
cenotes privatización del acceso
al agua despojo violento de tierras
ejidales y privadas colusión de las
autoridades municipales especu
lación de tierra y para la construc
ción ausencia de ordenamiento
territorial y ecológico contamina
ción ambiental etcétera

En conclusión considerando el
objetivo declarado del proyecto
Tren Maya de impulsar la econo
mía del turismo y la creación o
ampliación de núcleos urbanos con
vocación exclusivamente turística
en el contexto social y político que
actualmente caracteriza a la penín
sula es evidente la tendencia que
multiplicará en los nuevos polos
de desarrollo las problemáticas ya
presentes particularmente en rela
ción con el incremento exponencial
de la violencia criminal Quiénes
serían en tal contexto los benefi
ciarios del desarrollo económico
Qué dimensiones de la economía y

cuáles negocios prosperarían
investigadora del DEAS INAH

 CP.  2020.01.31



 CP.  2020.01.31



Territorio y
poder
RAÚLZIBECHI

Losmovimientos antisistémicos
y las relaciones sociales no
capitalistas cobran fuerza y se
potencian cuando echan raí
ces en territorios recuperados

y bajo control de sujetos colectivos Una
de las claves de esta potenciación de los
movimientos consiste en que los territo
rios nos brindan la posibilidad de cons
truir poderes propios fuera del control
de las instituciones estatales

Si las mujeres zapatistas pueden decir
que en el año pasado no hubo femini
cidios en sus tierras es porque se han
hecho fuertes empoderadas diría la
academia capaces de defenderse acti
vando las nuevas relaciones sociales que
están construyendo Algo similar puede
decirse de otros pueblos en movimiento
en particular en América Latina

De algún modo podemos calibrar la
fuerza de un movimiento por su grado
de territorialización ya que los otros
modos de evaluar las potencias colecti
vas como la cantidad de personas que se
movilizan siendo barómetro no resulta
suficiente para construir algo nuevo
diferente y duradero El territorio puede
ser la casa común donde nacen y crecen
otros mundos

Las asambleas territoriales que se han
creado en Chile al calor de la rebelión
popular que estalló el 18 de octubre son
la creación más importante del pueblo
chileno porque encarnan la autoorga
nización colectiva para resistir y crear
nuevas relaciones por fuera del merca
do y el Estado En noviembre pasado en
Santiago había 120 asambleas territo
riales enlazadas en dos coordinadoras
según la zona de la ciudad con fuerte
arraigo entre los vecinos movilizados
https bit ly 2RwOzSu

El 18 de enero en el encuentro de
la Coordinadora de Asambleas Terri
toriales eran casi 200 se registraron
164 siendo 24 asambleas de fuera de
Santiago Al encuentro asistieron más
de mil delegados que se organizaron en
20 grupos de trabajo para debatir sobre
cuatro temas la coyuntura constituyen
te el pliego de demandas salud educa
ción seguridad social vivienda etcéte
ra derechos humanos y construcción
de poder territorial

El colectivo de educación popular

Caracol fue el encargado de promover
dinámicas para que circulara la palabra
y no quedara monopolizada por los
varones militantes En su análisis las
asambleas territoriales son el aspecto
organizativo más relevante de la re
vuelta en curso que generó un clima de
ingobernabilidad nunca visto en la pos
dictadura sólo comparable con las jor
nadas de protesta contra Pinochet entre
1983 y 1986 https bit ly 370flGp

Define a las asambleas como poder
popular local en las ciudades ya que
resuelven sus problemas más urgentes
por mano propia y colectiva sin per

der el horizonte nacional El colectivo
Caracol nos recuerda que la asamblea
y la educación popular son las formas
organizativas legitimadas por el Chile
de abajo formas de democracia directa
que están en la base de los movimientos
estudiantil feminista medioambiental y
en las protestas territoriales Por eso ac
tualizan las viejas consignas de todo el
poder a las asambleas y levantar dos
tres mil asambleas territoriales

En la apertura del encuentro reali
zado en la Escuela de Artes y Oficios
de la Universidad de Santiago se leyó
un comunicado de la Coordinadora
de Asambleas Territoriales CAT que
rechaza la convocatoria desde arriba
de la asamblea constituyente mientras
defiende un proceso para una nueva
Constitución desde las asambleas los
cabildos y los movimientos populares
https bit ly 315VNAb
Apuesta a fortalecer el sujeto po

pular con base en el trabajo solidario
y colectivo en los barrios la autoedu
cación y autoformación popular y
defiende una democracia directa sin
jerarquías Llama a destituir a la clase
política al poder y a las militancias
tradicionales mientras defiende la idea
de vivir en comunidad y tejer lazos de
confianza en los territorios

Este es el núcleo de la rebelión y la
herencia político cultural más impor
tante para las próximas generaciones
de rebeldes Así como el levantamiento
ecuatoriano parió un Parlamento Indí
gena y Popular donde se coordinan ya
200 movimientos el estallido chileno se
condensa y adquiere densidad política
en la red de asambleas territoriales

La experiencia nos enseña que la ac
ción multitudinaria intensa que suele
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denominarse ciclo de protesta se des
grana con el paso del tiempo Para que
las prácticas colectivas no se diluyan pa
ra que la dignidad se haga costumbre
como señala la Coordinadora lo vivido
por miles de personas debe cristalizarse
en estas organizaciones territoriales
que seguirán horadando el sistema en
silencio cuando los focos mediáticos se
apaguen

Hay mucho para debatir y para seguir
aprendiendo Como crear nuestra pro
pia agenda y no depender de la agenda
de arriba como rehuir la lógica de llevar
a las instituciones o al escenario macro
lo que vamos construyendo abajo y a la
izquierda Estas asambleas son el mun
do nuevo posible que debemos cuidar
para que otros y otras lo multipliquen
cuando puedan y quieran
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No es muy conveniente buscar problemas con
alguien que es 17 veces más grande que tú tal
es la diferencia en la capacidad económica en
tre México y Estados Unidos con quienes nos
une una frontera de 3 175 km que determina
una relación bilateral muy diferente a la que se
tiene con otros países del mundo una relación
obligada tan sólo por cuestiones geográficas
Ante una desproporción tan grande entre los
dos países debemos basar nuestra relación en
el respeto dignidad no intervención en asun
tos internos amistad y el cumplimiento pun
tual de los acuerdos pactados

Dentro de los múltiples temas de la rela
ción bilateral entre México y Estados Unidos
el del agua es relevante Compartimos el Río
Bravo como límite internacional en una lon
gitud de 2 053 km que además transita por
una zona considerada desértica y semidesér
tica donde el agua es un recurso valioso y es
caso La necesidad de pactar sobre su manejo
es un asunto delicado pero hay que sumar
el apoyo que da Estados Unidos desde 1906
para contar con un suministro de 74 millones
de metros cúbicos Mm3 para los agriculto
res del Valle Ciudad de Juárez Chihuahua así
como el compromiso que desde 1944 se tie
ne para contar cada año con una asignación
calendarizada de 1 850 2 Mm3 para Baja Cali
fornia y el noroeste de Sonora y la obligación
de México de entregar 431 7 Mm3 anuales de
agua en el Río Bravo para su uso en el estado
de Texas

El enorme tamaño de las presas Hoover
y Glen Canyon las más grandes de Estados
Unidos ha sido factor para que el país vecino

no haya tenido problemas para cumplir cada
año con la asignación para México con agua
del Río Colorado mientras que la situación
en el caso de México es diferente por lo que
los acuerdos consideran un volumen míni
mo a entregar en cinco años de 2 158 Mm3
es decir un promedio anual de 431 7 Mm3
con la posibilidad de una variación anual en
el suministro buscando compensar el agua
faltante en un año con una entrega que com
pense el volumen dentro del periodo

Si en cinco años no se cumple con el total
de los 2 158 Mm3 conforme al Acta 234 que

data de 1969 México se obliga a cumplir en el
siguiente lustro con el volumen adeudado No
se tiene previsto ni es aceptado un adeudo
para un tercer quinquenio por lo que debe
compensarse en el segundo

Precisamente este año se cumple el se
gundo quinquenio y todavía tenemos que
cubrir un adeudo pendiente por 228 Mm3
además de la cuota anual de 431 7 Mm3 vo
lúmenes que estamos obligados a entregar a
más tardar este próximo mes de octubre Se
trata de un adeudo no de una concesión de
nuestro país No hay excusa para no cumplir
con nuestro compromiso ya que no estamos
en una circunstancia de sequía extrema de
hecho entre las presas San Gabriel ubica
da en el estado de Durango La Boquilla
Las Vírgenes y El Granero ubicadas en Chi
huahua se tiene un almacenamiento del or
den de los 2 500 Mm3 y sumando el agua de
la presa Venustiano Carranza en Coahuila
se alcanzan los 3 000 Mm3
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El agua que requieren para este año los
agricultores de Chihuahua se estima en unos
1 000 Mm3 por lo que su abasto está asegu
rado por más de un año aun contribuyendo
al pago del adeudo con Texas pero hay una
gran oposición a que se entregue el agua
Se trata de agua propiedad de la nación y
administrada por la Conagua por lo que el
asunto no es técnico sino político El pro
blema es que México no tiene para dónde
hacerse incumplir el Tratado de Aguas im
plicaría una tuerte reclamación oficial del
gobierno de Estados l nidos y demandas de
los agricultores de Texas lo que además
representaría un retroceso en la relación
bilateral en un tema que no ha sido proble
ma reciente entre ambos países Para qué
le buscamos0

Los acuerdos alcanzados en el marco de
la Comisión Internacional de Límites y Aguas
C1LA han sido ventajosos para nuestro país
ya que recibimos 345 más agua de la que
entregamos por lo que México debería ser el
más interesado en el cumplimiento de unos
acuerdos que han sido resultado de una co
laboración internacional ejemplar durante
muchas décadas
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Las autoridades hoy confundidas promueven una campaña para que ellas denuncien
y la pregunta es por qué no además y en primer lugar señalar a los hombres exigirles

respeto educarlos en civilidad
En la novela Los mohicanos en París 1854 Alexandre Du
mas padre escribió esa frase que se convirtió en la varita
mágica para resolver cualquier entuerto en el oficio de es
critor Siempre habría una mujer a quien culpar ya sea de un
fraude de un robo de un asesinato Hasta parece inspiración
cristiana eso de culpar a la mujer de todos los males

La UNAM está pasando por una muy complicada situa
ción y sí por las mujeres Por primera vez desde
que fueron admitidas ellas se han organizado
para poner límites a ciertas conductas masculi
nas acoso hostigamiento y complicidad de au
toridades con los perpetradores Delitos que se
ejecutan desde esa masculinidad hegemónica
que usa y abusa de sus privilegios y desdeña el
sufrimiento y el dolor causado a las jóvenes Las
autoridades hoy confundidas promueven una
campaña para que ellas denuncien y la pregunta
es por qué no además y en primer lugar se
ñalar a los hombres exigirles respeto educarlos
en civilidad

Importa subrayar la capacidad de organiza
ción de las mujeres posible sólo porque hace
años fueron capaces de romper el cerco que las
encerraba en el hogar donde también desde
entonces y hasta hoy han sido acosadas hosti
gadas violentadas y silenciadas Y todo eso por
el silencio obligado aún persiste en ese ámbito
desde la ley pues impide a menores de edad
denunciar esos delitos Posible porque las femi
nistas nombraron y evidenciaron la violencia y
difundieron sus hallazgos y el Instituto Politéc
nico Nacional elaboró una herramienta didác
tica el violentómetro

Buscar a la mujer consigna que interpreta
da desde otro ángulo permite ver las múltiples
desigualdades que vivimos Un anuncio de la
sociedad de autores y compositores afirma que
su trabajo es honesto y por ello merecen un sa
lario Si buscamos a la mujer en el trabajo topa
remos con que más del 50 es económicamente inactivas
o sea dedicadas a las tareas del hogar Entonces el trabajo
de las amas de casa no es también honesto y por ello me
recería un salario

Esta semana se cumplieron 75 años de la liberación del
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campo de exterminio de Auschwitz y los relatos masculinos
han silenciado los de las mujeres a pesar de que Danie
la Padoan apunta que entre el 60 y el 70 de los extermina
dos en Auschwitz fueron mujeres y niños Una nota más las
primeras personas en ser transportadas en tren a un campo de
concentración fueron 999 judías jóvenes Al pasar el tiempo
la historia sustituyó a las 999 mujeres por 43 hombres como

si hubieran sido los primeros en arribar al horror
Ha sido tradición del poder en México que

cuando hay que abrir espacio a un amigo se
pida la renuncia a una mujer Siempre se le ve y
se le busca por ser la parte débil de las cade
nas de poder y la menos cercana a los afectos
del grupo de hombres poderosos También y
lo recordamos con enojo buscaron a la mujer
para asumir candidaturas que luego de ganar
ellas renunciaron para dejar el cargo obteni
do a los hombres burlando la ley y los avances
democráticos Y esta deleznable práctica sigue
vigente

Algunas historiadoras se afanan buscando a
la mujer que participó en la Independencia a
la que lo hizo en la Revolución a la que marcó
el rumbo en éste o aquel lugar y la sorpresa es
que en todos los eventos y en todos los puntos
cardinales fueron no sólo una sino muchas a
las que no consideraron como protagonistas

Buscar a la mujer en la ciencia nos condu
ce directo y sin tropiezo a la medicina y en
tonces hasta escalofríos da recordar el por qué
dejaron de ejercer esa profesión La cacería de
brujas real y cruenta Dice Estefanía Castañe
da El Malleus Maleficarum o el martillo para
golpear a las brujas y sus herejías con podero
sa maza es un libro de 1486 que contribuyó
a inventar la brujería como herejía y justificar
la violencia contra las mujeres Silvia Federeci
Una de las razones por las cuales la matanza

de mujeres en la hoguera permaneció como un
suceso menor fue porque los estudiosos de este fenómeno
eran casi exclusivamente hombres

Y si seguimos buscando a la mujer podemos estar de
acuerdo con Virginia Woolf en la historia de la literatura
anónimo fue una mujer

Ha sido tradición

del poder en
México que
cuando hay que
abrir espacio a un
amigo se pida la
renuncia a una

mujer Siempre
se le ve y se le
busca por ser la
parte débil de

las cadenas de

poder y la menos
cercana a los

afectos del grupo

70
POR CIENTO
de las personas exterminadas
en Auschwitz fueron mujeres
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Etiquetado un fracaso
en Sudamérica

El proceso de elaboración de la Norma Oficial Mexicana
051 que regularía el llamado Etiquetado Frontal de Ad
vertencia ha sido tan oscuro que da señales de falta de
Sustento científico por lo que terminará siendo impugnado
por la vía del amparo

Una de las cosas que las secretarías de Economía y Sa
lud responsables de su elaboración pasan por alto es que
esto no es el Mercosur cuyos países aprobaron con ma
tices el etiquetado sino que México mantiene una diná
mica comercial con uno de los mercados más grandes de
la región que es Estados Unidos y que afectará a miles de
sus productos

A esto habrá que agregarle que también mantiene un
amplísimo flujo comercial con la Unión Europea cuyos
productos igualmente se verán afectados Esto nos pondría
en el escenario de disputas comerciales internacionales

El problema de este etiquetado copiado del modelo chi
leno es que centra en la industria la estrategia para dismi
nuir la obesidad y poco en la responsabilidad conjunta con
las autoridades de aplicar una política pública que cambie
hábitos alimenticios y actividad física

Se equivocan las autoridades mexicanas porque han
sido omisas en darnos a conocer las evaluaciones de la
aplicación de esta medida en los países del Mercosur

Se ha reiterado que el modelo chileno ha sido exitoso
pero hay dudas de que sea así Esta nación adoptó en ju
nio de 2016 el etiquetado y la Encuesta Nacional de Salud
ENS 2016 2017 que cubriría los primeros efectos de la

medida arrojó que el 74 2 de la población mayor de 18
años era obesa siendo las mujeres quienes presentaban
una mayor prevalencia

Pero en 2019 la OCDE reportó que el 74 de la po
blación adulta en Chile sufre sobrepeso u obesidad Esto

lo sitúa en el país miembro con
más alta tasa de obesidad y so
brepeso por encima de México
72 5 y Estados Unidos 71

Adiclonalmente el primer
Atlas Mundial de la Obesidad
Infantil realizado por la Federa
ción Mundial de Obesidad predi
ce que en 2030 más de 774 mil
menores de 19 años serán obe
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sos en Chile
Los datos nos llevan a poner

sobre la mesa la eficacia del eti
quetado frontal es decir el tras
ladarle sólo a las empresas la
responsabilidad de la obesidad

La realidad es que las per
sonas comen lo que quieren y
cuando quieren punto Es una
cuestión de hábitos que se ge
neran como consecuencia del
desarrollo económico también

Por eso el presidente López Obrador tiene razón cuan
do ofrece abrir un diálogo con la industria y dice que una
campaña de orientación para el consumo de alimentos
saludables es más importante que el etiquetado frontal
porque modifica las actitudes de los consumidores

Pero para quienes enarbolan el modelo chileno como
bandera vale la pena citar lo que el ministro de Salud de
ese país Jaime Mafialich ha dicho al respecto y que replicó
el diario El Mercurio

Inicia diciendo que los chilenos se han ido haciendo
insensibles al etiquetado de advertencia y reconoce que el
gobierno dejó de atender aspectos como la educación para
combatir la obesidad

La gente se está haciendo un poco insensible al etique
tado Eso en parte es porque los sellos son tan masivos
en el sentido de que tú vas al supermercado y todo tiene
etiquetas que ya no produce el efecto discriminador en el
consumidor

El ministro Mafialich subraya Con relación a la Ley de
Etiquetado de Alimentos y nuestro problema de obesidad
en el país tengo la impresión de que como política pública
apostamos demasiado fuerte al etiquetado y dejamos de
atender otras acciones sobre todo en el sentido educacio
nal Ahora el rendimiento de la ley está llegando a su límite

Y reconoce que las cifras de obesidad en Chile siguen

empeorando y no mejorando Entonces como política pú
blica este tema es claramente insuficiente para nuestra
epidemia

En 2018 el Instituto Nacional de Salud Pública realizó un
estudio libre de conflicto de interés en el que recomienda
asumir el Etiquetado Frontal de Advertencia y descalifica
el GDA guía diaria de alimentación que usan los produc
tos en el reverso de los empaques actuales por haber sido
realizado por la misma industria europea

Pero llama mucho la atención por supuesto sin afirmar
que exista conflicto de interés que este instituto nacional
recibe dinero de la Fundación de Michael Bloomberg el
exalcalde de Nueva York y un activista en contra de la obe
sidad y regulación de la industria

Sin duda el amparo será la vía para combatir esta nor
ma Pero habrá que tomarle la palabra al Presidente que
parece entender el alcance más que quienes la redactaron

La realidad es

que las personas
comen

lo que quieren y
cuando quieren
punto Es una
cuestión de

hábitos que se
generan como
consecuencia
del desarrollo
económico
también
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En Humo Alemán analiza desde todos sus personajes no sólo los protagonistas la Guerra
del Chaco disputa entre Paraguay y Bolivia o la mítica guerra de la Triple Alianza aquel

enfrentamiento entre Brasil Uruguay y Argentina contra Paraguay
El mundo gira dos siglos y cierra los o os

Gran parte de la obra literaria de Gabriela Alemán Río de
Janeiro 1968 tiene como punto de encuentro la historia y
la atmósfera de Paraguay país en el que vivió en la ado
lescencia Justamente es lo que sucede en Humo su última
novela hasta el momento En esta historia de elipsis y sal
tos temporales se cuenta sobre dos personajes
centrales Andrei y Gabriela unidos desde una
distancia a veces memoriosa otras mediante
las astillas luminosas del lenguaje

La historia de América Latina podría sin
tetizarse con un epitafio breve sin posibili
dades de malinterpretación o doble sentido
Dictadura La de Paraguay no se escapa por
supuesto En Humo Alemán analiza desde to
dos sus personajes no sólo los protagonistas
la Guerra del Chaco disputa entre Paraguay y
Bolivia o la mítica guerra de la Triple Alianza
aquel enfrentamiento entre Brasil Uruguay y
Argentina contra Paraguay Pero también y
con un ojo muy crítico da un repaso por la
dictadura de Alfredo Stroessner Hasta aquí la
novela tiene ese perfil latinoamericano de las
exitosas obras del boom

Pero sería injusto decir que así se queda
que en ese espacio tan amplio se encuentra
la obra Ahora viene la intimidad primero
espacial La protagonista Gabriela vuelve a
Paraguay Se instala en la casa que fuera de
Andrei ahí justo es donde inicia el relato y la
acción de ella pues en esta casa comienzan a
suceder hechos fantásticos nacidos de cierta
somnolencia de un letargo acumulado como
el polvo Era esta casa esa habitación blanca
llena de aullidos como diría Sylvia Plath en su
poema Tres mujeres

Es aquí en esta intimidad del duermevelas del recuer
do de la nostalgia por un encuentro por una amistad por
un éxodo otro gran tema de la novela la inmigración
donde se centra la gran calidad literaria de la escritora
ecuatoriana

Ambas historias la de Gabriela en un presente la de
Andrei en el pasado son contadas por un narrador om
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nisciente quien se da licencias para escudriñar por los
pensamientos y sentimientos de los personajes es un
narrador con muchas intervenciones un testigo entro
metido incluso pero capaz de ver los espacios más mí
nimos Ahí en la narración en el punto de vista radica un
gran acierto da libertad a los personajes para actuar más
cómodamente ya que el encargado de contar es otro un
francotirador

Ganadora del Premio Joaquín Gallegos Lara
en 2017 otorgado por el municipio de Quito
Ecuador Humo se puede entender como el
rescate de las fronteras físicas y lingüísticas
pues recupera una cartografía de Paraguay
pero también de Latinoamérica así como el

guaraní Aquí conviven las distancias la pola
rizada idea del extranjero ante el nativo del
colonizador español frente a lenguas autócto
nas algunas veces perdidas y menospreciadas

Ese ritmo que Alemán impone en la obra
marcado por una constante puntuación sobre
todo punto y seguido es francamente acelera
do Es una respiración rápida acorde a como
parece que vive Andrei a salto de mata reco
rre a pie un poblado para después abordar un
barco luego subirse en un auto bajar y volver
a caminar Además de todas las confesiones y
acciones políticas Por su parte Gabriela con
ese miedo que le sube como araña en esa casa
que pareciera tener un secreto enterrado muy
adentro

Autora de los libros de cuentos Maldito co
razón Zoom Fuga permanente Álbum de
familia La muerte silba un blues también
ganador del Premio Joaquín Gallegos Lara
y del cual me encargaré en otro momento
así como de novelas como Body Time y Poso
Wells Gabriela Alemán es un referente de la

literatura ecuatoriana quizá una de las prime
ras novelistas en ese país en confrontar en ser muy original
en su manera de expresarse de poslcionarse ante la crítica
y los halagos ya que no es una mujer que esté detrás del
aplauso

Aquí mi primer acercamiento con la literatura ecuato
riana con una autora más bien Latinoamericana si nos
basamos en su obra pero estoy seguro es parte del nuevo
oleaje de narradoras en ese país
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La neblina política mexicana nos turba la claridad para ver si nuestra bruma de años
o décadas consiste en que carecemos de líderes o en que adolecemos de profetas y

apóstoles o si padecemos que nuestros profetas ven hacia el pasado y nuestros apóstoles
ven hacia el futuro Es decir que nadie mira en la dirección correcta

Cierto día algunos jóvenes y futuros políticos me pregun
taron qué se necesitaba para ser un verdadero líder Les
dije que entre otros factores el verdadero líder necesitaba
tener profetas y necesitaba tener apóstoles

El líder necesita de ambos porque no le beneficia hablar
sobre sí mismo Son otros los que tienen que hacerlo por
él Autoelogiarnos no es elegante no es inteligente y no es
gratificante

Por eso se requiere de los profetas que son los que pre
paran el terreno en el que habrá de germinar el líder y por
eso se requieren los apóstoles que son los que laboran la
cosecha de lo que el líder sembró

Para explicarme usaré un ejemplo Jesús de
Nazaret tuvo sus profetas Algunos muy re
motos como Elias anunciaban la llegada de
un mesías indeterminado Pero otros fueron
más cercanos como Juan El Bautista preciso
al decir primero que el tiempo ya se acercaba
Segundo que el mesías ya había llegado y ya
estaba entre ellos Y por último que lo iden
tifica lo señala y lo devela Pero todos ellos
hablaron por Jesús y no fue Jesús quien habló
por sí mismo De la misma manera fueron los
apóstoles los que dieron cuenta y fe de Jesús
De su vida de sus prodigios de su pasión y de
su resurrección

En la política sucede algo muy parecido Los
profetas del líder son los que proclaman lo que
se requiere y a quién se requiere Me sirvo del
ejemplo de John Fitzgerald Kennedy

Para las elecciones estadunidenses de 1960 los elec
tores querían a alguien diametralmente distinto a Eisen
hower pese al respeto que le tenían Pero consideraban
que Ike estaba bien para el museo pero no para la Casa
Blanca Que estaba bien para la historia pero no para la
noticia Que era para los recuerdos pero no para los ensue
ños Añoraban a Franklin Roosevelt y querían a alguien que
también fuera universitario y aristócrata Pero además de
eso querían que fuera joven sano y atractivo

Casi nadie conocía a Kennedy pero deseaban algo así
Había que hallarlo o inventarlo John Fitzgerald simple
mente se acomodó a la profecía No se ofreció Tan sólo
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se mostró Tanto en la mitad que tenía de natural y que
fue buscada y encontrada como en la mitad que tenía de
artificial y que fue diseñada y fabricada

A su vez sus apóstoles fueron Schlesinger Sorensen y
mil más quienes forjaron la Leyenda Kennedy También
algo de ella fue real y algo fue artificiosa Los conflictos
en Alabama la Crisis de los Misiles o el Discurso de Berlín
fueron reales pero muy bien legendarizados Otros asun
tos no fueron tan reales pero también fueron convertidos
en leyenda

Por ejemplo yo soy de los pocos que creen que la rela
ción con Marilyn Monroe fue más mítica que
erótica Pero soy de los muchos que quieren
seguir ensoñándose con que fueron reales el
romance los túneles secretos y las veladas en
la Casa Blanca

Mito y realidad Leyenda y verdad Eso es lo
que rodea a los verdaderos líderes A los bue
nos y a los malos Así pasó con Hitler De Gau
lle Churchill Mao Fidel Madero Perón Lenin
Nasser Gandhi o Roosevelt por mencionar a
unos cuantos

De la antigüedad nos siguen llegando rela
tos nuevos Si vamos a la librería y pregunta
mos sobre algún nuevo libro sobre Alejandro
Napoleón o César de seguro nos mostrarán
uno cuando menos

Lo que se ha escrito sobre la vida de Julio
César sólo cabría si hubiera vivido 900 años

César sigue teniendo apóstoles así como Perón sigue ga
nando elecciones

La neblina política mexicana nos turba la claridad para
ver si nuestra bruma de años o décadas consiste en que
carecemos de líderes o en que adolecemos de profetas y
apóstoles o si padecemos que nuestros profetas ven hacia
el pasado y nuestros apóstoles ven hacia el futuro Es decir
que nadie mira en la dirección correcta

El hombre vale lo que los demás quieren que valga Si
es un imbécil pero los demás dicen que es un genio así se
registrará en la historia y viceversa

En la política no existe la imagen fiel sino tan solo el
retrato hablado

Autoelogiarnos
no es elegante
no es inteligente
y no es
gratificante
Por eso se

requiere de los
profetas y por
eso se requieren
los apóstoles
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